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LA RABBIA DEl PASSEGGERI SALENTINI RIMASTI A TERRA 
VERSO lf REGIONALI IL SEGRETARIO PO ABBOUA lf UNEE DEL PROGRAMMA 

Emiliano: sarò 
«sindaco vagante» Traghetto in avaria 

centinaia di ricorsi 
E il Codacons di Lecce aVVia un numero verde 

I.:llva il mio 
• • pnmonnpegno 

SaMZIO IN CRONACA». ATT'ESA I'IJF!NITA Passeggeri stipati in pOOo 
COMETII A PAGINA 8 » 

AGOSTO BOWNTE IL PREMIER IN UN'INTERVISTA AL 11FINANCIAL TIMES»: DICO NO Al DIKTAT DI FONDO MONETARIO, BCE E COMMISSIONE UE AMBIENTE GOlETTA VERDE: VANNO ADEGUATI GU IMPIANTI 

Renzi: le riforme le decido io Depur~o~e . 
•Non sforeremo il tetto del3%•. E agli scout all1talia serve coraggio la Puglia IDlgliora 
Caos fecondazione, le Regioni chiedono le linee guida al governo . ·ma non troppo 

SUL COllO 
DIMATIEO 

IL FIATO 
DEll'EUROPA 

di VITTORIO B. STAMERRA 

A 
quantipuntidiPil 

corrisponde il fa
ticoso varo, in pri
ma lettura, della 

riforma del Senato? Se lo 
stanno chiedendo in questi 
giorni in Italia tutti quelli -
noi tra loro - che hanno ri
tenuto che tanto impegno, an
zi accanimento, per il varo di 
una discutibile riforma, 
avrebbe meritato invece una 
miglior causa. Chiariamo, il 
superamento del bicamerali
smo perfetto, per quanta stra
da l'Italia ha fatto in questi 
decermi verso lUla solida de
mocrazia, è giusto, ma oc
correva defmire prima il con
testo istituzionale complessi
vo dentro il quale inserire 
anche la riforma del Senato. 
Sempreché non fosse stato 
meglio che Renzi, e la politica, 
in questi mesi si fossero in
teressati di più dell'econo-
mia. 

SEGUE A PAGINA 13 » 

AUT ALIA 
Spunta tassa dì 3 euro 
per il Fondo solidarietà 

A PAGINA 11 » 

STRISCIA DI GAZA 
L Egitto «strappa» 
un'altra tregua di 72 ore 

A PAGINA 10 » 

Al TEMPI DEL WÉB 
«La pazienza? Dawero 
è santa e può salva rei» 

DATO IN CULTURA» 

SAN ROSSORE (PISA) [immancabile sallie di Ronzi con gli scout 

SERVIZI ALLE PAGINE 2, 3 E 4 » 

LE NORME CI SONO 
SUll'ETEROLOGA 

UN INUTILE 
TEMPORALE ESTIVO 

diNICOLACOLAIANNI 

F 
a discutere la decisione della 
ministra della Salute di rin
viare a una futura legge la 
disciplina della fecondazione 

,eterologa, ormai non più vietata. Pos
sono passare divet:si mesi - due sono 
trascorsi dalla sentenza solo per de
cidere tale rinvio - e nel frattempo è IL RAPPORTO A bordo della Goletta Verde di legamliiento 
lecito, o no, ricorrere a questa tecnica? 

SEGUE A PAGINA 13 » ARMENISEAPAGINA6» 

DAL 15 SETIEMBRE DIVIETO ANCHE AL SUD DELLA PUGLIA TAVECCHIO VERSO IA PRESIDENZA 
IA FIGC NON RIESCE A ROTIAMARE Scatta iHerrrìo 

dai Gargano 
finoaBari 
stop allapesca 

APÀGINAB» 

STOP AllA 
PESCA 
Da ieri "'* 
42giomi 
pescberecci 
ÌI.JIOIJO dal 
~a 
Bari 
peri fanno 
IJiologico il ~ 

~-· dei'Aikialice 

di FRANCESCO COS'L\NTINI 

G 
ira che ti rigira, ci siamo arrivati: oggi la Federazione 
italiana giuoco calcio eleggerà il suo nuovo presidente 
nella persona di Carlo Tavecchio. Tra tutte le ipotesi che si 

potessero fare, il calcio italiano - a conferma della sua totale 
incapacità di gestirsi eìl adeguarsi ai tempi (male incancrenito 
nell'intero Paese, a dirla tutta) - sceglierà la più inadeguata. 

SEGUE NELLO SPORT A PAGINA 19 » 

lA GUERRA MINOIIAHZA YAZIDI 

«Massacrati in Iraq 
500 perseguitati 
molti sepolti vivi» 

e I raid aerei americani contro 
· lo Stato islamico (Isis) in Iraq co

mincianoadarerisllitattconcreti 

no riconquistato due città .in po
sizione strategica, mentre sono 
riusciti a fuggire 20.000 degli al
meno40.000civilidellaminoranza 
degli Yazidi Secondo fonti egizia
ne proprio 500 Yazidi sarebbero 
stati «giustiziali!> nei giorni scor
si:moltisepoltivivillpapa:nonsi 
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SONO CENTINAIA l PASSEGGERI SAlENTINI OIRETIIIN GRECIA RIMASTI NEL PORTO DI BRINDISI 

Traghetto guasto 
ricorsi a raffica 
Il Codacon·s di Lecce awia un numero 
d'emergenza: «Qualcuno dovrà pagare» 

Importante conservare i titoli 
di viaggio e tutta la documentazione 

lntanfomoltinanrlO rinunciatoaJJa 
-· vacanza ècamoi"ato destinazione 

• Traghetto guasto in Grecia, centinaia Qi sa
lentiniprontiachiederelarestituzionede!viaggio.E 
il Codacons attiva un numero di emergenza. Sono 
moltissimi i leccesirimasti coinvolti nell'odissea del 
Larks, il traghetto della Egnatia Seaways da venerdì 
sera è fermo nel porto di Igoumenitsa, a causa di 
un'avaria al motore. IJecin<> le telefonate giunte alle 
associazioni dei consumatori mentre c'è chi ha {!3lll~ 
biato meta per le vacanze già prenotate a maggio. 

»SERVIZIO A PAGINA Il ABBANDONATI NEL PORTO [attesa infinita dei turisti 

MARINE UN EX ASSESSORE DI PALAZZO CARAFA SEGNAlA IN UN ESPOSTO lf CARENZE lfGATE Al SERVIZI, TRA CUI IL RIFORNIMENTO CARBURANTI E LA PREVENZIONE EMERGENZA-XYLELLA 

«Darsena, sicurezza a rischio» Palese: «Subito 
un commissario 
straordinario» La denuncia di Antonio Capone: «Dubbi sull'impiantistica antincendio» 

SArJ 
CATALDO 
Le barche 
ormeggiate 
nel porto 
turistico 

ESTATE CON NOI TAPPA DEllA NOTTE DEllA TARANTA: SUD SOUND SYSTEM E APRÈS lA CLASSE 

Sollecitato l'intervento 
di polizia municipale, 

carabinieri, questura, 
forestale e finanza 

e «Occorre verificare le con
dizioni di sicurezza della darse
na di San Cataldo>>. L'ex asses
sore di Palazzo Carafa, Antonio 
Capone, denuncia in un esposto 
inviato alle autorità di controllo 
unaseriedicarenzelegateaiser
viziedallasituazionedellastrut
tura. La seggnalazìone è stata in
viataallaPoliziamunicipale,ma 
anche a Carabinieri Guardia di 
fmanza e Questura. Si sollecita
no anche accertamenti sulle at
tività di rifornimento di carbu
rante, custodia e prevenzione 

SERVIZIO A PAGINA 111 » 

XYLEUA remergenza..ulivi 

e «Un conunissario straorèUnario 
per l'emergenza xylella». Monta lari· 
chiesta di un'autorità in grado di adot
tare provvedimenti urgenti e inune
diati per affrontare la drammatica si
tuazione dell'olivicoltura salentina, 
sempre più piegata dal batterio killer. 
A chiedere con urgenza l'intervento di 
un <<regista>> esterno alla politica è il 
consigliere regionale Rocco Palese. 

SERVIZIO A PAGINA Il » 

ESTATE COIIIH PISACANE ED IL POKER DI VITTORIE IN COPPA ITAUA 

Due notti col travolgente «Ballati!» Quel magico agosto del1999 
fra pizzica, ritmi balcanici e altri eventi con il successo al Challange 

CONTROLI.I 
Droga e alcol 
al volante 
14denunce 

e Ancora una serata di eventi 
imperdibili nell'e,state salentina. 
A Muro Leccese torna <<llallati!», 
manifestazione firmata dai Ma
scarimiri capitanati da Clandio 
<<Cavallo» Giagnotti n festival iti
nerante dela Notte della Taranta 
fa tappa a Martignano, <<Made in 
Sa!eniD» con Sss e Aprèsla Classe 
al Parco Gondar di Gallipoli. Pro
seguono a Trepuzzi Bande a Sud e 
a Cannole la <<Festa della muni
CP.drlh~)) 

• Estate magica, per Luigilvan 
Pisacane, quella del 1999, con la 
vittoria del Challange di settima 
zonadopountestaatestarisoltosi 
solo sm fùo di lana dell'mtima 
prova speciale del Rally di Cec
cano. n pilota di Lecce ha vinto la 
Coppa Ilalia anche nel 1997, nel 
2006 e nel 2011, sempre con l)"
vigatori diversi, ma costantemen
tesnunaRenamt,la Wliliams2000 
in occasione del orimo suces..li\0_ lA 

UGENTO 

Bat:Tarvialibera
alrestauro 
delcastello 
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l: ASSOCIAZIONE «CODICI» IN DIFESA DEl RESIDENTI DI NARDÒ, GAGUANO, MARTANO E POGGIARDO 

«Mancano le strutture sanitarie 
per gll anziani non autosufficienti» 

GIOVANNI NUllO 

e Cittadini non autosUfficienti sul piede di guer
ra. Anziani costretti a trasferirsi presso residenze 
socio -sanitarie assistenziali (Rssa) lontane dalle 
proprie abitazioni, per carenza di posti letto. n Cen
tro per i diritti del cittadino "Codici" dell'Associa
zione di consumatori e utenti, onlus di Lecce de
nuncia l'inaccettabile disparità di trattamento nei 
distretti sanitari salentini. «I residenti delle zone di 
Gagliano del Capo, Martano, Poggiardo e Nardò so
no COSÌ privati dei posti letto in convenzione nelle 
Rssa e trattati come cittadini di serie B». E' il grido 
d'allarme lanciato dal segretario "Codici Lecce", av
vocato Stefano Gallotta. Nell'ambito della campa
gna nazionale "Indignamoci" promossa da Codici 
contro la malasanità, sono giunte presso lo sportello 
(tel. 0832 -391840) le segnalazioni di addetti ai lavori e 
dei familiari di anziani ospiti presso strutture de
stinate all'accoglienza e all'assistenza di cittadini di 
età superiore ai 64 anni non autosufficienti) costret
ti a "scontare" sulla propria pelle le «conseguenze 
della iniqua, illogica ed illegittima distribuzione dei 

posti letto coperti dal servizio sanitario regionale». 
n segretario evidenzia che per la Legge regionale 

n. 26/2006 richiamata dalla deliberazione del diret
tore generale della Asl Lecce n. 410/2012, la ripar
tizione dei posti letto deve aver luogo in base al 
principio della distribuzione equilibrata delle pre
stazioni, per garantire la realizzazione del primario 
bisogno degli utenti di trovare ospitalità presso 
strutture vicine alla propria residenza. «I distretti di 
Gagliano, Martano, Poggiardo e Nardò- sottolin~ 
l'avvocato- avrebbero diritto alla contrattualizza
zione di complessivi 197 posti letto per Rssa ma, di 
fatto, ad oggi e da tanti anni non ne hanno neanche 
uno. Sicché, con gli "indisturbati" rinnovi contrat
tuali dello scorso 9 giugno 2014, che appaiono essere 
sempre più un monopolio di pochi, in favore delle 
"solite" R.S.S.A. il principio di equilibrata distri
buzione è stato del tutto disatteso e sostituito da 
logiche inique e discriminatorie». «Questo è un si
stema sanitario- conclude il segretario- che di sano 
sembra avere sempre meno e che appare sempre più 
preda di speculazioni oltre che indifferente rispetto 
ai problemi reali dei cittadini». 
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SANITÀ IL PROWEDIMENTO GARANTIRÀ NUOVE FIGURE PROFESSIONAU DESTINANDO A CIASCUNA UN PLAFOND DI 25MILA EURO 

Medici specializzandi, altre 24 borse di studio 
Dalla giunta regtònate 600mila euro. Si aggiungono alle 211 finanziate dal governo 

PD Consigliere 
regionale 
Caracciolo 

--- -- -------

e BARI. La giunta regionale pugliese ha ap
provato lo stanziamento di 600mila euro a titolo di 
copertura del costo delle borse di studio aggiuntive 
destinate ai medici specializzandi. Complessiva

mente saranno 24 le bor
se di studio fmanziate 
direttamente dalla Re
gione Puglia, che si ag
giungeranno alle 211, 
per le quali invece il fi
nanziamento è già ga
rantito con fondi del go
verno nazionale. Ogni 
borsa di studio regiona
le ha mi valore pari a 
25mila euro l'anno. 

L'assegnazione dei 24 
contratti di formazione 
specialistica a finanzia
mento regionale, per 
medici specializzandi, 
alle Scuole di specializ

zazione delle Università degli Studi di Bari e di 
Foggia, relative all'anno accademico 2013-2014 è 
stata approvata con delibera n. 1733 nel rispetto 

delle scadenze. Secondo le disposizioni del mi" 
nistero dell'Economia e delle Finanze, infatti, entro 
il 6 Agosto le Regioni avrebbero potuto forma
lizzare la loro proposta di copertura finanziaria di 
contratti aggiuntivi regionali. 

«Ringrazio - sottolinea il consigliere regionale 
del Partito democratico Filippo Caracciolo -l'as
sessore al Welfare, Donato Pentassuglia, per la 
prontezza con cui ha raccolto il mio invito ed è 
riuscito a portare all';;tttenzione della giunta re
gionale il provvedimento approvato che stanzia 
borse di studio aggiuntive per giovani medici spe
cializzandi». 

«Con una nota, pubblicata anche sul sito della 
Regione Puglia ho segnalato - continua Caracciolo -
le ultime disposizioni in arrivo dal ministero 
dell'Economia e ho voluto rimarcare l'opportunità 
offerta dalla formazione di nuovo personale me
dico. n provvedimento approvato dalla giunta -
conclude il consigliere regionale e presidente della 
V Commissione - ha la doppia valenza di po
tenziare la politica di tutela della salute dei cit
tadini e favorire anche il ricambio generazionale 
degli specialisti medici del Servizio sanitario na
zionale». 



CAOS FECONDAZIONE 
PARERI DIVERGENTI 

SECCO NO DEL MINISTRO 
((Con le fughe in avanti si mette a 
repentaglio la salute dei nati)) dice Assuntina 
Morresi, braccio destra di Beatrice Lorenzin 

Eterologa, sì di Tesauro 
all'apertura dei centri 
Il presidente della Corte costituzionale: possono praticarla già ora 

e ROMA. L 'ultimo atto de! ministro 
della Salute Beatrice Lorenzin prima 
della pausa estiva, il rinvio al Par
lamento delle decisioni stilla fecon
dazione eterologa, rischia di ottenere 
l'effetto opposto a quello voluto. Jn. 
vece di mettere tutti <<con l'animo in 
pace)) in attesa delle decisioni delle 
Camere sui punti controversi la prcr 

un decreto legislativo è stato però 
stoppato pare dallo stesso premier 
Matteo Renzi, favorevole invece a un 
dibattito parlamentare. Contrarietà 
confennata anche dal braccio destro 
del ministro sulla questione, l'esperta 
di bioetica Assunttna Morresi, secon
do cui <(Con le fughe in avanti si mette 
a repentaglio la salute dei nati». I cen

essere aggiornate ogni ire anni. 
«Quello che manca, e lo ha rilevato 
anche la Corte, è Wl aggiornamento 
delle linee gttida- ribadisce Filomena 
Gallo, segretario dell'Associazione 
Coscioni -. Se poi ci sarà qualche ir
regolarità è auspicabile Wl intervento 
dei Nas, ma non possono essere usati 
come mezzo per bloccare l'eterologa, 
come sembra trasparire dalle parole 
del ministro. È la prima volta che un 
Governo si oppone ad una legge mo
dificata dalla Corte Costituzionale, mi 
sembra Wl fatto molto grave1~. 

11COLLABORIAMO CON GOVERNO E PARLAMENTO" 

spettivadi una lunga at
tesa potrebbe far inizia
re già a settembre i cen
tri per la procreazione 
assistita, che in questo 
hanno avuto anche l'as
sist del presidente della 
Consulta Giuseppe Te
sauro, che in mùnter
vista al quotidiano <<ll 
Messaggero)) ha ribadi
to che non c'è il vuoto L MINSlTJIO Lor111Zin 

tri per la fecondazione 
non sembrano però vo· 
ler aspettare, nono
stante il rischio di su
bire la visita dei Nas 
come avvenuto alla eli· 
nica del ginecologo Se
verino Antinori, il pri
mo ad annunciare di 
avereffettnato eterolo
ghe. «Se non c'è una 
circolare scritta del 
ministero che vieta normativa evocato da 

Lorenzin. 
{d centri di fecondazione assistita 

autorizzati possono praticare già ora 
l'eterologa- ha affennato Tesauro
purchérispettinotuttiqueipalettiche 
la legge 40 ha tlssato per la procrea
zione assistita in generale e tutti i 
meccanismi di controllo pubblico pre
risti e magari talvolta insufficientil). 

In disaccordo con questa tesi si è 
sempre detto il ministro Lorenzin, il 
cui progetto di regolare la materta con 

esplicitamente l'eterologa si può par
tire - affenna Andrea Borlni, presi
dente della Società Italiana di Ferti
lità e Sterilità e medicina della Ri
produzione (Slfes) -. Nei centri dove 
lavoro a settembre inizieremo, e come 
presidente della Società scientifica in
vito tutti a iniziare i trattamenti>>. 

Tra gli stessi giuristi non c'è ac
cotùo sulla possibilità che sia suffi
ciente scrivere le nuove linee gttida. 
fennedal2008echeinvecedovrebbero 

IL CASO PRONTI .A RECEPIRE U NDRMATM NAZIOJIW.J, MA ... 

A Firenze e in Toscana 
sono tutti pronti 
Già fissati gli appuntamenti 

e FIRENZE. lnfW'ia la polemica politica ma in Toscana, 
!IO\T' è in vigore una delibera sulla fecondazione eterologa, ci 
~om' i primi segnali di operatività, a cominciare dal 
policlinico di Careggi a Firenze. Con cautela, certo. La stessa 
che viene usata sul piano politico dal governatore Enrico 
R.ossi nel defmire quella delibera un atto «senza nessuna 
posizione ideologica11 e approvato <<per garantire la sicurezza 
dei cittadinh1, ma pronto a recepire le normative na· 
zionali. 

A chiedere le linee guida è anche il 
coordinatore degli assessori alla Sa
nità della Conferenza delle Regioni, 
Luca Coletto. «Già da settembre- an
nWlcia - sarà possibile a:vviare Wl 
confronto con il Ministero e il Par
lamentO>>. Di altro parere Lorenzo 
D'Avack, vicepresidentede!Comitato 
Nazionale di Bioetica. <<Nella sentenza 
la Corte affennache "gran parte" del
leproblematicherelativeall'eterologa 
potevano essere risolte con la legge 40 
- spiega il giurista - ma il tennine 
granparie non significa tutto. Le linee 
guida non possono essere sufficienti, 
non sono una norma primaria. Non 
vedo come i problemi possano essere 
risolti rifacendosi alla legge 40 che è 
nata proprio per vietare l'eterologa>>. 

Pier D<Md Mallonl 

Ma qua5i tutte le Regioni 
chiedono le «linee guida» 

eROMA.LeRegioniaizanolamanoe 
dicono la loro stilla vicenda intricata 
della fecondazione eterologa. Non gra
discono molto, a quanto si evince, l'at
tuale situazione di impasse, ma a chia
re lettere fanno sapere che sono di
sponibili a collaborare con governo e 
Parlamento per stilare insieme le.)lnee 
gttida e gli opportuni protocolli scien
tifici per rimettere sui binari giusti la 
legge 40. Lo dice chiaramente Luca 
Coletto, Coordinatore per la Conferen
za delle Regioni degli assessori alla 
Sanità e a sua volta assessore alla sa
nità del Veneto: «è bene che la fe
condazione eterologa si faccia anche in 
Italia, ma è chiaro che servono regole 
serie per evitare pasticci, per preparare 
al meglio le strutture sanitarie e per 
mettere a punto gli opportuni protocolli 
scientifici>>. 

va detto che governo e Regioni stanno 
facendo il massimo per controllare i 
costi sanitari, visto che non bisogna 
dimenticare che in Italia al momento 
sono soltanto Ble Regioni in equilibrio 
di bilancio». Stop quindi, ragiona Co
letto, «a costi aggiuntivi a carico delle 
Regioni)), per cui <<Sarà inevitabile che 
il gòverno stanzi ulteriore risorse, visto 
che l'intera operazione non potrà es
sere fatta a lnvartauza di costi>>. n 
ragionamento è complesso, fa capire, 
<<aDche perché personalmente sarei fa
vorevole a ridurre il numero dei ten
tativi delle inseminazioni, che però an
drebbero consentite a tutti>>. 

Tra gli altri amministratori va dritto 
al punto Claudio Montaldo, vicepre
sidente della Liguria e assessore alla 
Sanità: «ho forti perplessità sull'ero
gazione di una prestazione che oggi non 
è nei Lea, per cui è chiaro che serve uno 
stanziamento ad hoc per dare gratuità 
al di là del reddito». 

Dopo il via libera della Consuita e il 
lavoro in avanscoperta della Toscana, è 
chiaro che «il punto delicato, a parte 
naturalmente i risvolti etici, è decidere 
se la prestazione è gratis o se invece le 
singole Regioni debbono far fronte ai 
nuovi costi con risorse proprie)>. 

Dice la sua anche Antonio Saitta. 
dirottato dalle Province alla guida 
dell'assessorato alla Sanità del Piemon
te nella nuova giunta Chiamparino. ,, La 
materia è obiettivamente di competPn
za nazionale - rileva - e con risvolti 
etici delicatissimi. È chiaro a questo 
punto che serve un intervento nor
mativa del governo che sappia uni
formare procedure e costi. Ne parle
remo a settembre, le Regioni - pun
tualizza - hanno la competonza sulla 
sanità ma serve tm confronto con go
verno e Parlamento)). 

Intanto all'ospedale del capoluogo è già attivo un numero 
telefonico dedicato <<per prendere le prenotazioni)) per le 
pratiche sulla procreazione medicalmente assistita. E le 
richieste di appuntamento hanno riempito in poco tempo 
tutta l'agenda di settembre, dice Maria Elisabetta Coccia del 
dipartimento di ostetricia e ginecologia ed esperta di 
procreazione assistita. <<Andiamo avanti - spiega - perché 
abbiamo avuto il via libera della Regione e il policlinico di 
Gareggi, come centro pubblico, vuole offrire questa pos
sibilità ai cittadini,). 

CAOS Sulla po1>Cfell1iona usis1ila 

I nodi da scogliere sono in ogni caso 
molti, come ha confermato del resto il 
governo, e a fronte di ciò Caletto tran· 
qulllizza gli animi annunctaudo per 
settembre l'avvio di un confronto a tre, 
«attento e preciso>>, insieme a Ministero 
e Parlamento. ll lavoro, calcola l'am
ministratore veneto, potrebbe essere 
completato in 34 mesi, «anche se mi 
auguro che si possa fare molto prima 
per dare le giuste risposte ai cittadinil~. 
Poi illustra uno dei temi caldi della 
questione, vale a dire l'inserimento o 
meno dell'eterologa nell'ambito dei 
Lea, i livelli essenziali di assistenza, 
con l'eventuale pagamento di ticket o 
addirittura in forma gratuita: <d'op
zione Lea sarebbe la soluzione ideale, 
soprattutto per la sicurezza che sono in 
grado dl garantire le strutture pub
bliche- osserva- che opererebbero con 
gli opportuni protocolli, e dico questo 
avendo il massimo rispetto per quelle 
private11. Ma, prevede, «non sarà 
un'operazione semplice, anche perché Paolo Teodorl 

n programma prevede che otto coppie ogni settimana 1 
vengano ricevute dagli esperti per la consulenza. per ' 
compiere accertamenti e <<decidere il percorso da seguire a 
seconda della situazione sanitaria, nell'ottica della delibera 
regionale>>, dice Coccia riferendosi alla delibera della Re
gione Toscana sulla fecondazione eterologa. Tra coloro i 
quali stanno comlnctaudo ad indirizzarsi verso l'ospedale 
fiorentino ci sono anche coppie che non hanno avuto 
successo con la fecondazione omologa. 

Secondo quanto appreso i centri toscani per la pro· 
creazione assistita sono stati recentemente oggetto di due 
ispezioni da parte della Regione per verificarne le ca
ratteristiche. In tutta la regione sono 22 i centri di pro· 
creazione medicalmente assistita, già pronti per applicare la 
delibera pubblicata sul Bollettino ufficiale della Regione 
Tosrana che fissa le direttive sulla procreazione eterologa. 
Di quPsti i sono pubblici, 10 privati e 5 i privati con
\ enzionati. Nel complesso rmora i centri 'hanno operato 
:.Pc o nd o le direttive della legge in vigore, che non consentiva 
reteroJoga. assistendo nel solo 2012 circa 7.000 pazienti, più 
drllrt mPtà provenienti da fuori regione e avviando 8.500 
l·1rh Nel 2013 i cicli avviati sono stati 9.000. 
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MEDICINA IL NEUROCHIRURGO CANAVERO TORNA ALLA CARICA 

«Non è fantascienza 
presto sarà possibile 
il trapianto della testa» 

e TORINO. Vietato dalla legge, impossibile e fantascientifico per 
numerosi medici, il trapianto di testa torna a fare discutere. E a 
dividere il mondo scientifico. Chi non ha mai smesso di lavorare 
all'ipotesi è Sergio Canavero: un anno dopo il suo annuncio choc 
sulla possibilità di Iondere due diversi tratti di midollo spinale -
quello di un corpo donato col moncone nel collo del soggetto 
ricevente - il neurochirurgo torinese pubblica un nuovo studio 
sulla rivista Frontiers in Neurology. Che defmisce «solide» le sue 
argomentazioni. 

Lo studio, sostiene Canavero, «dimostra come sia possibile 
fondere assieme i due monconi di midollo spinale tagliato chi
rurgicamente e come siano infondate le attuali conoscenze neu
rologiche sulle vie di trasmissione degli impulsi motori>>. n tutto 
grazie a speciali materiali chimici, chiamati fusogeni o sigillanti 
di membrana la cui efficacia, so-
stiene sempre Canavero, è stata 
dimostrata dalla sperimentazione 
sui ratti del Centro Medico 
dell'università Heinrich-Heine di · 
Dusseldorf, in Germania. 

Questo lavoro, secondo il me
dico torinese, avrebbe dimostrato 
che «iniettando un fusogeno fra i 
due monconi in cui era stato ta-
gliato il midollo spinale- spiega- i 

SCONFESSIONE 
«Infondate le conoscenze 
sulle vie di trasmissione 
degli impulsi motori» 

ratti hanno recuperato pienamente l'uso degli arti>>. Fantascienza 
per chi già lo scorso anno contestò le tesi del neurochirurgo 
sabaudo evocando un'immagine della medicina estrema come 
quella di Frankenstein e ricordando il divieto per legge, in Italia, di 
trapiantare cervello e organi genitali. 

Qualcosa di inverosimile dal punto di vista tecnico-scientifico e 
non plausibile dal punto di vista biologico, secondo la scienza 
tradizionale, anche se per la rivista che ha pubblicato lo studio 
Heaven!Gemini - questo il nome del progetto - «non sarà im
possibile ancora a lungo. Fantascienza è soltanto l'incompetenza 
di chi parla senza conoscere la materia», ribadisce Canavero, che 
non entra nel merito dei risvolti etici della sua scoperta, o presunta 
tale. «Io sono soltanto uno strumento -è la sua posizione -spetta 
alla società stabilire se utilizzarlo o meno. Credo, però, che i tanti 
Welby che ci sono in Italia, e non solo, potrebbero avere prospettive 
ben diverse da quelle di chi cerca l'eutanasia a tutti i costi». 

\ 
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COLAIANNI 

Sull'eterologa le norme ci sono 
»CONTINUA DALLA PRIMA 

N 
o, secondo la ministra, coerente con l'opposizione 
dichiarata nel giudizio davanti alla Corte costitu
zionale. In quella sede, infatti, il presidente del con
siglio Renzi, attraverso l'Awocatura dello Stato, so

stenne addirittura l'inammissibilità della questione perché, in 
caso di accoglimento, si sarebbe determinato un «vuoto nor
mativa». L'eccezione fu ovviamente respinta dalla Corte giacchè 
altrimenti basterebbe l'inerzia del legislatore per paralizzare 
l'esercizio di diritti fondamentali. Ma la Corte smascherò anche il 
carattere strumentale di quella eccezione: nessun Far-West, 
infatti, le leggi fondamentalmente ci sono. Vediamo le prin
cipali. 

Alla Pma (Procreazione medicalmente assisitita) possono fare 
ricorso esclusivamente le «coppie di maggiorenni di sesso diverso, 
coniugate o conviventi, in età potenzialmente fertile, entrambi 
viventi»; le cause di sterilità o infertilità devono essere «do
cumentate da atto medico»; le linee guida ministeriali «contenenti 
l'indicazione delle procedure e delle tecniche di procreazione 
medicalmente assistita» valgono anche per l'eterologa; i centri 
autorizzati debbono, quindi, rispettare le prescrizioni, già sta
bilite per la fecondazione omologa, sulle modalità di svolgimento 
e sui divieti di commercializzazione di gameti ed embrioni e di 
surrogazione di maternità; anche i nati da tecnica eterologa 
<<hanno lo stato di figli nati nel matrimoniò o di figli riconosciuti 
della coppia che ha espresso la volontà di ricorrere alle tecniche 
medesime», senza relazioni giuridiche parentali tra il nato e 
l'autore della donazione di gameti, che dev'essere gratuita, 
volontaria, anonima e tutelata sotto il profilo sanitario. 

La questione del diritto all'identità genetica, poi, è risolvibile -
ha osservato la Corte - con applicazione analogica della legge 
sull'adozione, che ha già infranto il dogma della segretezza 
dell'identità dei genitori biologici. E, in relazione al numero delle 
donazioni da parte dello stesso soggetto, sarebbe sufficiente un 
aggiornamento delle Linee guida, eventualmente anche alla luce 
delle discipline stabilite in altri Paesi europei (quali, ad esempio, 
la Francia e il Regno Unito). Né bisogna trascurare - quanto a 
questioni come la compatibilità del colore della pelle del nasci turo 
con quello della coppia che riceve i gameti -l'esistenza di codici di 
deontologia medica, osservati comunemente nei Paesi in cui 
l'eterologa è da sempre praticata: anche su cittadini italiani, come 
è stato lecito pur in costanza del divieto in Italia. E va ricordato 

CORTE COSTfTUZIONALE Il presidente Giuseppe Tesauro 

che prima del divieto, ora dichiarato incostituzionale, l'eterologa 
era praticata in Italia sulla base di semplici circolari del ministero 
della sanità. Basterebbe riesumarle, aggiornandole, per ridurre ai 
minimi termini una discussione, che trova giustificazione solo 
nel clima ferragostano. E basterebbe, nell'inerzia del ministero, 
anche una delibera regionale per disciplinare nel dettaglio la 
pratica, salvo che per il rimborso delle spese sostenute fmo a 
quando la stessa non sarà inserita nei livelli essenziali di 
assistenza. 

Tuttavia, per evitare in una materia eticamente sensibile una 
situazione a macchia di leopardo, differenziata da regione a 
regione. sarebbe auspicabile una regolamentazione nazionale 
uniforme, affidata anche alla legge ma soprattutto a strumenti 
duttili e facilmente modificabili come le linee guida e le circolari. 
Ma nell'attesa l'eterologa è praticabile lecitamente per la semplice 
ragione che ciò che non è (più) vietato dalla legge è permesso. 
Tanto più quando si tratta di un diritto, come quello alla 
genitorialità, fondamentale, che la legge ha il potere non di 
attribuire ma-secondo l'art. 2 della Costituzione-semplicemente 
di riconoscere. 

Nicola Colalannl 
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E 
il giudice, la dr Silvia Albano, disse «l 
gemelli sono figli di chi li ha partoriti». 
Non aveva altra scelta poiché la legge così 
recita basandosi sul mater semper certa est, 

riconoscendo la maternità esclusivamente attraver
so il parto mentre il padre è quello che per <<giuste 
nozze» ne è marito oppure, in carenza, ne è indicato 
o è dichiarato giudizialmente. 

Nelle more della diatriba in atto tra i quattro ge
nitori (due biologici e due erroneamente divenuti 

I MIIJE PROBLEMI 
SE LA MADRE 

NON È PIÙ CERTA 

un colloquio che solo chi è madre, sa, apportando 
«correzioni» o modifiche a quanto, da quel Dna ori
ginario (frutto della combinazione fra geni paterni e 
materni biologici), si stava sviluppando lungo uno 
spazio di tempo di quasi 270 giorni. 

Rapporto biologico ed affettivo a distanza contro 
la «covata» diretta fatta di nutrizione, ormoni e cure 
di protezione, colloqui intimi, scambio di amorosi 
sensi. Due amori di mamma tra i quali scienza e 
ragione non saprebbero chi privilegiare: la «voce del 
sangue» o l'aspetto affettivo-relazionale di chi quel 
«sangue», quella carne ha cresciuti, plasmati, ere· 

tali), la nascita anticipata (provocata o meno) dei 
gemelli contesi e la loro dichiarazione allo stato ci-
vile, così come legge vuole, ha segnato un passaggio che sposta la querelle e rinvia 
-purtroppo di anni ·ogni decisione a successivi passi légali in sede civile perché 
sia stabilito a chi attribuire l'effettiva genitorialità dichiarata e registrata per la 
madre «sociale» ed il di lei marito e contestata, invece, dai genitori «biologici». 

II materiale genetico da cui quei due esseri hanno preso avvio apparteneva a 
questi ultimi. Un'altra donna- «estranea», però,li ha ospitati, nutriti, protetti nel 
proprio utero e li ha messi al mondo. Quanto vale il materiale genetico (ovulo, 
spermatozoo ), il Dna originario e quale influenza e modifiche possono deter
minare, invece, i nove mesi di permanenza in un utero non «biologicamente» 
collegato? 

Si confrontano una madre che ha preso su di sé i rischi connessi alla pre
parazione ormonale e al prelievo di ovuli dal proprio corpo, un uomo che poi, ha 
fornito materiale per la loro fecondazione e una donna nel cui utero, per errore 
altrui, sono stati inseriti quei due embrioni che non le appartenevano e li ha 
«covati», assumendosene oneri e rischi ma anche benefici, instaurando con loro 

di NICOIASIMONETTI 

sciuti? 
n neonato riconosce, già alla nascita, il battito rassicurante di quel cuore che, 

per tutta la permanenza nell'utero di quella donna che, pur non essendo sua 
madre biologica, gli ha trasmesso umori biologici, sentimenti, parole, carezze, 
tutela. Sentimenti da privazione, messaggi lontani, pur sempre rispettabili, gli 
sono giunti anche da quella donna-mamma che gli ha fornito la materia prima e 
il progetto di costruzione del suo essere. 

Indubbiamente è un ginepraio che Tribunale civile e Consulta sono chiamati a 
chiarire ma che, soprattutto, i quattro «genitori» sono moralmente tenuti a 
risolvere nell'interesse precipuo dei due innocenti neonati. n conflitto non sia tra 
genitori ma- se proprio essi lo vorranno- investa l'origine malaugurata e 
colposa dello scambio mentre il caso indichi l'opportunità di un chiarimento 
legale di situazioni che, in virtù delle nuove tecnologie, iJìnovano nel rapporto di 
maternità non più soggetta al canone della certezza assoluta . 

. . , .. _,....,.. -~ . . .. NkollSimoaeaf-
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SANITÀ LA SEGNAWIONE DELLO SPORTELLO DEl DIRIITI 

Allarme anisakis 
due casi a Martano 

e Aumentano i casi di persone infettate dall'Anisakis. Gli 
ultimi due casi sono stati segnalati a Martano, e portati a 
conoscenza dello Sportello dei diritti, i cui responsabili met
tono spesso in guardia i consumatori sui rischi degli alimenti 
non cotti. Due coniugi di Martano, infatti, si sono presentati 
presso la struttura sanitaria locale con i sintomi tipici quali 
dolori addominali violenti, correlati a nausea e vomito. La 
natura dell'infezione è stata appurata con specifiche analisi 
cliniche. Non si tratterebbe di un caso isolato ma la conferma 
di una recrudescenza del fenomeno, che si aggrava con la 
stagione estiva. 

«L'anisakis, temibile parassita, è responsabile dell'anisa
kidosi o anisakiasi - spiega Giovanni D'Agata - un'infezione 
parassitaria del tratto gastrointestinale causata dall'ingestio
ne, per l'appunto, di prodotti ittici crudi o non sufficientemente 
cotti contenenti le larve di Anisakis simplex». 
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DIBAlTITI D'ESTATE 
Il consigliere regionale Pd: «Ne seNo no mille 
per tutti i luoghi d'aggregazione>>.ll medico 
«Sì, però il primo soccorso è più importante>> 

Defibrillatori a Taranto 
«Bene, ma non bastano» 
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e TARANrO. «ll defibrillatore è uno stru
mento formidabile per salvare una vita umana 
ed è determinante per far ripartire il cuore 
laddove un arresto cardiaco sia innescato e 
sostenuto da aritmie che possano beneficiare 
della scarica elettrica del defibrillatore. Se, però, 
giunge sulla scena di un paziente che non ha 
ricevuto alcun massaggio cardiaco o lo ha ri
cevuto tardivamente rispetto alla tempistica 
biologica che produce un danno anossico ce
rebrale, tale strumento rischia con estrema pro
babilità di riportare in vita un paziente con 
danno neurologico gravissimo se non in stato 
vegetativo». n segretario nazionale della Sis 
(Società italiana dei Sistemi) 118, nonché di
rettore delll8 dell'Asl di Taranto, Mario Bal
zanelli, ribadisce i punti salienti del dibattito 
interno alle società scientifiche generatosi a 
seguito dell'ariicolo della Gazzetta (26luglio, «ll 
defibrillatore? Utile se usato subito e nulla può 
contro i danni cerebrali») in cui egli stesso 
poneva distinguo sulla richiesta avanzata dal 
consigliere regionale Ruggiero Mennea (Pd) 
alla Regione, di acquisto di mille defibrillatori da 
distribuire nei luoghi di aggregazione più a 
rischio (cosa già prevista dal decreto Balduzzi). 
«Non dico· incalza l'esperto in Medicina d'emer
genza - che il defibrillatore usato tempestiva
mente non sia determinante nel favorire il ri· 
baltamento prognostico del paziente colpito da 
arresto cardiaco, prima causa di morte con
trastabile attraverso un sistema di cure spe-

cifico. Piuttosto intendo ribadire come prio
ritaria l'tmplementazione del massaggio car
diaco e la disponibilità precoce di defibrillatori 
(da usarsi entro i primi 5/8 minuti dall'in· 
sorgenza dell'evento per scongiurare esiti neu
rologici superiori al60%). Parliamo da terupo di 
rete di defibrillatori di comunità: il 118 deve 
sapere dove sono e deve formare e verificare le 
competenze che si traducono in autorizzazioni 
all'uso. Va dato atto all'assessore Pentassuglia di 

essere stato il primo a voler verificare la si
tuazione in ogni provincia>>. 

:; Ma cosa significa un sistema di cure specifico 
contro l'arresto cardiaco? «Creare - spiega Bai

: zanelli · una risposta globale tempo-dipendente: 
' il vero nemico da sconfllll:ere è la morte ce
'-rebrale, che è tempo dipendente (l'anossia giun-
ge entro 3 al massimo 4 minuti dall'arresto 
cardiaco). Occorre, dunque, CO&lr!lire una ca
tena di sopravvivenza che coinvolga la società 
civile che deve essere in grado di riconoscere un 
arresto cardiaco, chiamare ill18 competente per 
territorio, eseguire un massaggio cardiaco im· 
mediatamente e non oltre i prtmi 3 minuti, 
quindi defibrillare il paziente entro e non oltre 
gli 8 minuti. Tutti gli italiani devono essere 
messi in grado di fare questo>>. 

Visto a questo punto il quadro di riferimento è 
lecito obiettare: come arrivarci? «Nel 2005, ab
biamo raccolto in Italia - chiarisce ancora Bai· 
zanelli -93 mila firme a sostegno di una proposta 
di legge di iniziativa popolare che indicava come 
tmprocrastlnabile la necessità di assicurare al 
popolo italiano in maniera permanente e si
stematica le 4 competenze di base del primo 
soccorso (massaggio cardiaco, defibrillazione, 
disostruzione delle vie aeree, emostasi di emer
genza delle emorragie in caso di trauma). "Due 
Mani sul torace" (l'insegnamento del solo mas
saggio cardiaco) è nato nei mesi scorsi come 
difesa dell'irrinunciabile, quando ci hanno detto 
che non c'erano più soldi per garantire com
petenze più complessive. Ora attendiamo che il 
governo decida>>. 

Tr111 .. .., ... 
... riese• l ....... 
- •Ue•e a Trai 

• Un uomo di 82 anni, residente ad 
Andria, B. G., è morto a·causa di un in
farto· nelle acque della spiaggia di Co
lonna, che si trova sul lungomare di 
Trani, altì'o comune a Nord di Bari. La 
tragedia si è consumata nella mattinata 
di ieri quando ;~lcunl bagnanti hanno 
notato l'uomo in acqua, sostanzial
mente esanime, a una distanza di circa 
20 metri dal bagnasciuga. Un medico 
presente sul posto lo ha socçorso pri
ma dell'arrivo di sanitari ed equipe del 
118,JI numero delle el"l'leqjenze$8111ta
rie,~~li!l'a~e':'a r:wovato ii,Primo 
soc;c~ •. ~~tc$ilnersonalellel 
saMI!ò'dl soce0r8o ~ténf.àto la 
manovre per la rianimare dell'anziano. 
Mallé i massaggi cardiaci, né l'utilizzo 
del defibrillatore sono stati sufficienti a 
far tornare il normale battito cardiaco 
dell'uomo. Sul posto sono intervenuti 
anche il personale della Capitaneria di 
porto e i Carabinieri, che hanno atteso 
r.-rivo del !11J(ticohtgale e del ~1-
atr,ato,.l quali nùll'attra hanno potuto 
fiìrei a quthtq.si è appreto, c;he riscon
trar..• le ~naturale. 
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Carenza di personale, soccorritori in difficoltà: difficile applicare le direttive dell'Asl 

Pochi medici, Sos marine Ulivi malati 
si temono 
nuovi focolai Ambulanze sguamite, emergenza sulla costa diNardò e Porto Cesareo 

L· allarme per la diffusione della "Xylel
la" tra gli ulivi non va in ferie neppure 
per Ferragosto. Per quanto occorra 
aspettare il 27 agosto perché il governo 
emani il decreto ministeriale ad hoc per 
contrastare il batterio killer. già oggi si 
terrà una riunione a Racale. alle 19 nel
la cooperativa Acli, alla presenza del
l'assessore regionale alle Politiche agri
cole Fabrizio Nardoni. 

MINERVA a pag. 7 

I COSTI INCALCOLABILI 
DI RITARDI INGIUSWJCATI 
di Giuseppe COPPOLA* 

M i chiedo cosa sarebbe successo, 
in Italia ed in Europa, se la Xy
lella avesse colpito una qualsia

si coltura dell'agro padano. Probabil
mente ci sarebbero state le barricate de
gli agriroltori. Di sicuro ci sarebbe sta
to il competente intervento di ammini
stratori e parlamentari della Lega sino 
alla soluzione del problema. 

Continua a pag. 7 
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Droga e alcol, in tilt il118: 
malori per decine di giovani 

Sei ambulanze su sedici prive 
di medico a bordo. Ferrago
sto si presenta con un'emer
genza di non poco conto in 
un Salento affollatissimo di 
turisti e vacanzieri. Nonostan
te le direttive del direttore sa
nitario dell'Asl Narracci, il 
piano del 118 non riesce a 
soddisfare le esigenze del ser
vizio. Carenza di persouale è 
il problema principale. L'e
mergenza è particolarmente 
avvertita sulla costa di Nardò 
(Santa Maria al Bagno, Santa 
Caterina e Sant' Isidoro) e 
Porto Cesareo, ma anche in 
alcuni centri dell'entroterra. 

Consumo di alcol e sostanze stu
pefacenti: aumentano di giorno 
in giorno le vittime dello sbal
lo. Una vera e propria emergen
za sulla costa salentina, con il 
118 che nella notte tra sabato e 
domenica è andato letteralmen
te in tilt. Particolare ancora più 
preoccupante: le vittime sono 
sempre più giovani, spesso mi
norenni. 

SABATO a pag. 10 

Incendio in via De Angelis. Caccia ai piromani riusciti a fuggire 

Alba di fuoco, distrutte due auto: 
nuovo attentato nel rione San Pio 
L'incendio ha avuto effetti devastanti. 
Due autovetture sono andate distrutte, 
ridotte a carcasse fumanti, e ~ strada 
tutti i segni lasciati dal fuoco. E un at
tentato - gli investigatori ne sono sicu
ri - quello avvenuto intorno alle 6 di 
ieri in via De Angelis, nel rione San 
Pio di Lecce. Il rogo ha interessato 
una Ronda Logo e una Ford Fiesta par
cheggiate una accanto all'altra. La pri
ma di proprietà di un uomo di 47 anni, 
la seconda di un suo vicino, di 59. Sul 
posto, con i vigili del fuoco, sono giun
ti i carabinieri ora al lavoro per cerca
re di individuare i responsabili. 

A pag. 15 

Assalto alla stazione Q8 
ladri via con soldi e slot 
Assalto nottUino ai danni del bar-pizzeria "Ground 
Zero" della stazione di servizio Q8 di Monteroni, che 
sorge nei pressi dell'Eurospi~ a ridosso dell'incrocio 
tra la provmciale per Magliano e la Lecce-Porto Cesa
reo. Si tratta dell'ennesimo raid. ai danni di distributo
ri di beuzina nef Salento. I ladri hanno portato via 
soldi e slot machine. 

A pag. 18 

Una tendopoli in spiaggia 
proteste, arrivano i carabinieri 
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Cinque gol al Foligno 
ma l'esordio costa caro: 
il Lecce perde Miccoli 

Mlccoli rischia lo stop per diverse settimane 

Tutto facile per il Lecce che nel primo lUino di Coppa 
Italia Tim batte il Foligno, formazione di serie D, con 
cinque gol. Ma c'è poco da festeggiare perché Miccoli, 
autore di una doppietta, proprio a fine partita è stato vit
tima di un infortwùo che sulle prime è apparso grave. 
Cosi il Lecce rischia di uon poter contare su di lui per 
diverse settimane. 

DE GIORGI, DE LORENZIS e FASIELLO alle pagg. 38 e 39 

L'inserto estate 
GLI IPETTACII.I 

Sud e Après al Gondar 
Torna Bande a Sud 

Alle pagg. 28 e 29 

LA VIIITA 

. . 

Veri e propri villaggi ambu
lanti lungo il litorale di Porto 
Cesareo e Torre Lapillo in 
occasione della uotte di San 
Lorenzo. Centinaia di tende 
sono sorte sulle spiagge libe
re di Porto Cesareo e Torre 
Lapillo, provocando la prote
sta dei bagnanti che da diver
se parti del litorale hanno 
chiesto I' intervento delle for
ze dell'ordine. Immediati i 
sopralluoghi. È stato d'aller
ta in vista della "notte di San 
Lorenzo". 

per nscopnre 
Uno scrigno 
nel Barocco: 

PACELLA a pag. 20 

il mito 
deimessapi 

Palazzo Adorno 
e i suoi segreti 



L'EMERGENZA 

Allerta sballo e alcol: 
120 casi in una notte 
Pronto soccorso in tilt 
Sempre più giovani le "vittime": record a Gallipoli, 
di Federica SABATO 

Sballo e divertimento all'in-· 
segna dell'alcool e della droga. 
Stando ai dati diffusi dalle for
ze dell'ordine e dagli addetti al
la sicurezza, nel weekend appe
na trascorso. sono stati 120 gli 
interventi effettuati dai sanitari 
per soccorrere chi aveva alzato 
troppo il gomito, scongiurare il 
coma etilico ed altre conseguen
ze derivanti dall'assunzione di 
sostanze stupefacenti. 

Altrettanti sono stati gli in
terventi delle forze di polizia 
per arginare il fenomeno dello 
··sballo a tutti i costi", un'emer
genza che ogni anno, in questo 
periodo, si ripete sfiorando il li
mite del1a piaga sociale, col 
coinvolgimento di un numero 
sempre maggiore di giovanissi
mi, sia donne che uomini. È la 
nuova frontiera che desta sem
pre più preoccupazioni e l'e
mergenza viene rilanciata sem
pre di più dalla zona di Gallipo
li dove in questi giorni si river
sano migliaia di giovani: turi
sti, ma non solo. la cui età me
dia - riscontrabile dalle cartelle 
dei ricoveri - è intorno ai 20 an
ni. Di più: tanti i minorenni. fi
no addirittura a 13 o 14 anni. 

li illPPE 

Bc:dei carabinieri 
~ZH litorale salentino 
un etilometro e Controlli a tap

peto per scongiu
rare le stragi del
la strada. Molti 
pizzicati alla gui
da sotto effetto di 

I minori :O:~c~~~~\:: 
Cercano il~~ 
in alcol e d'fogaua stra a. 

e Oltre 100 richieste d'ioter
vento al 118 per casi a rischio 
di coma etilico, si tratta per lo 
più di giovanissimi. 8 i minori 
segnalati dai militari per uso 
non terapeutico di stupefacenti. 

Gli automol>iligi 
Al volante esaltati, corrono 
e alcuni non hanno la patente 
e Inquietante la radiografia 
che viene dall'operazione del
le forze dell'ordine. 33 patenti 
ritirate, 32 p~rsone alla guida 
ubriache, 350 punti scalati dal
le patenti. 

no stati inoltre denunciati per 
essersi messi alla guida senza 
mai aver conseguito la patente, 
un altro per aver esibito un ta
gliando assicurativo. falso e un. 
altro soggetto ancora è stato 
multato, perché ritenuto un par
cheggiatore abusivo.Il dispositi
vo di controllo è stato schiera
to nelle aree cittadine e periferi. 
che di Gallipoli e dei comuni li
mitrofi, soprattutto sulle affolla
te litoranee: 44 ~ono state in to
tale0.Ie persone' denunciate, lO 
le. auto ·sequestrate è più di 30 
l<> patenti ritirate. In cioque so
no -stati 'deferiti per detenzione 
ai fiDi di spaccio di sostanze 
stupefacenti: Ul) 37enne di So-

gliano è stato trovato in posses
so di 73 grammi di hashish; un 
gallipolino di 30 aimi, aveva ol
tre 25 grammi di marijùana 
suddivisa in dosi; un altro de
nunciato durante il controllo al
la circolazione stradale. è stato 
fermato insieme a due minoren
ni: tutti e tre avevano una dose 
di marijuana. Un 15enne di Co
pertino fennato, ha cercato di 
scappare, poi, raggiunto e bloc
cato, è stato trovato in posses
so dl un coltello a serramanico 
e di un involucro con oltre 5 
grammi di marijuana; idem pet 
un !9enne di Copertino, sorpre
so con llddosso 8 graùmti di 
.. marian. 

Certo. i controlli proseguo
no serrati. Nel weekend appena 
terminato i carabinieri della 
compagnia di Gallipoli, guidati 
dal capitano Michele Maselli 
hanno effettuato un servizio 
speciale di controllo del territo
rio. denominato "Estate sicu
ra". fmalizzato anche a scorag
giare la guida in stato di eb
brezza. 

ILMEWCO Parla Mariangela Pàscali, responsabile del Centro per le dipendenze 

N el corso dell'attività di 
prevenzione dei sinistri strada
li. ben 32 automobilisti sono 
stati denunciati, per guida ìn 
stato di ebbrezza. per essersi 
messi al volante con un tasso 
di alcol nel sangue, superiore 
alla soglia minima di 0,80 gli. 
La maggior parte delle persone 
deferite ha un'età inferiore di 
25 anni. Si tratta di un dato 
molto significativo: i giovanis
simi che hanno da poco conse
guito la patente sono totalmen
te incuranti del pericolo che 
corrono, non solo per loro stes
si, ma anche per gli altri. 

Inoltre sono state ritirate 33 
patenti ed elevate 150 contrav
venzioni al codice della strada, 
per violazioni che vanno dalla 
guida senza cinture di sicurez
za all'uso del telefono cellulare 
alla guida; circa 350 i punti 
scalati dalle patenti degli inte
ressati. Una delle violazioni 
che, nell'ultimo periodo, viene 
contestata maggiormente è la 
mancanza di copertura assicura
tiva e di revisione periodica 
dell'auto; proprio per questi 
motivi I O mezzi sono stati se
questrati. Tre automobilisti so-

llcaso 
Alla guida di un'auto 
senza aver mai conseguito 
la patente: 3 denunce 

«Esempisbagliati e solitudine 
aiutiamo i nostri figli minorenni» 

e «Inutile stare a disquisire 
sui comportainenti dei ragazzi 
se noi adulti trasferiamo mes
saggi ~bagliati». l!na notte 
d'incubo, ieri, nel Salento, con 
120 casi di giovani e giovanis
simi trasportati nei Pronto soc
corso in coma etilico e Marian
gela Pascali, responsabile della 
sezione di Copertino del cen
tro Dipendenze patologiche 
della Asl, batte il tasto dei cat
tivi esempi che gli adulti dan
no, ma anche dei messaggi 
non corretti che vengono veico
lati e sono, poi, assimilati dai preoccupata per la deriva ver-
ragazzi. so cui stiamo andando. I raga-

«Se un professore zi sono sempre più soli e bevo-
dell'Università chiama a fare · no, si sballano, per soffocare 
una lezione l'ex comandante la solitudine affettiva. Anche 
Schettino, quale messaggio ne la famiglia ha le sue responsa
ricavano i ragazzi». Questa bilità perché i genitori sono 
l'accusa della psichiatra· per- troppo concentrati su se stes
ché è evidente che ad un'azio- si». 
ne rispoode un effetto. n ragio- n risultato? Alcol, droga e 
namento della Pascali ruota at- mnsica da sballo si stanno ri
torno al fatto che non si può prendendo l'anima dei giovani 
far dare lezione a una persona e dei giovanissimi in un feno
che non ha dato buona prova meno che le cifre raccontano 
di sé. in modo impietoso. E non ba-

«Onnai non ci sono più re- sta. «La situazione è tanto più 
gole - accusa - e sono molto drammatica ~ snieg-a Pac;:~::.li -

~ 
Undici, dodici anni 

si comincia aa un'età 
sempre più bassa 

e poi è difficile fennarsi 
Mariangela Pascali 

perché il consumo di alcol e 
droga riguarda anche i ragazzi
ni più piccoli. Anche undici, 
dodici anni: si comincia ad 
un'età sempre più bassa. E 
poi? Fermarsi è complicato. Si 
comincia la mattina, prima di 
entrare a scuola, con una birra 
e uno spinello, poi qualche an
no dopo (ma non troppo) la co
caina e altre droghe>>. 

I dati dei Sert (Servizi per 
le Tossicodipendenze della 
Asl) di Lecce, parlano chiaro. 
Sono circa 2.700 le persone -
di ogni fascia d'età - in carico 
~11.,. e>t-..•t+o·- -··'1...'-1~-·- • . 

occupano delle dipendenze pa
tologiche. Di questi un po' più 
di 500 sono alcolisti, circa 200 
prigionieri del gioco d'azzardo 
e 2mila sono dipendenti da va
ri tipi di droghe: leggere e pe.. 
santi." La fetta più consistente, 
dunque. 

Se a questo aggiungiamo 
-che i dati dei Sert non raccon
tano tutto il fenomeno, il quao
dro diventa a tinte fosche. I mi
nori che arrivano al Sert sono 
quelli il cui problema è mmai. 
conclamato, ma gli esperti met
tono io guardia dal sottovaluta
re la portata del problema per
ché quelli che arrivano alla 
struttura pubblica rappresenta~ 
no la punta dell'iceberg. . 

Un dato confermato anche 
dagli studi epidemiologici pub
blicati d~ 'Istituto Superiore 
di Sanità e dal Cnr di Pisa con
ferinano la crescita di consu
mo di droghe tra i giovani e i 
giovanissimi, ma anche la mag
giore propensione dei ragaz~i, 
rispetto alle ragazze, a consu
mare alcool e droghe. Solo nel
la fascia d'età tra i 35 e i 64 

donne, anche se Io scarto è mi
nimo: 0,5% gli uomini e 0,6% 
le donne, Tra i 15 e i 24 anni, 
invece, i maschi che consuma
no droghe sono Io 2,5% e le ra
gazze Io 0,5%; tra i 25 e i 34 
anni i maschi sono 1'1,2% e le 
femmine lo 0'7%. In pratica i 
ragazzi tra i 15 e i 24 anni so
no un po' più del do_ppio rispet
to ai giOvani tra i 25 e 34 anni. 
«Manca la famiglia - conside
ra, amaramente, Pascali - i ge
nitori devono riappropriarsi del 
loro molo. I giovani sono ~ban
dati, lasciati soli e bombardati 
da messag~i sbagliati. gli adul
ti sono i pnmi a violare le rego
le e allora perché puntare il di
to sui ragazzi? Di cosa possia
mo rimproverarli se li faccia
mo ,vivere in un humus sbaglia
to, E vero, cominciano da bam· 
bini e già al mattino bevendo 
birra o fumando spinellì, Ma la 
famiglia dov'è? Le strutture 
pubbliche non possono com
barttere da sole perché questo 
deriva ha bisogno di una "task 
force" in cui ci sia dia una ma
no, Ma bisogna, soprattutto, Ii
scoprire i valori autentici, an-
che Se )~ fr:tc;:.P 01:11nn'> .. .,.,.,...~ ........ " 
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L'allarme nelle marine: 
ambulanze senza medici 
Domenica choc: ben 6 mezzi su 16 senza camici bianchi 
Da Porto Cesareo a Nardò: fiato sospeso per Ferragosto 
e Ben 6 ambulanze su 16 sen
za medico a bordo nel clou del
l' estate. Ieri mattina, l O agosto. 
Questa la carenza di personale 
specializzato negli interventi 
più gravi e delicati cbe si è regi
strata per la terza volta in que
sta stagione e ha riguardato so
prattutto la costa dello Jonio, 
nel tratto affollato di bagnanti e 
di turisti tra Porto Cesareo e 
Gallipoli. 

Un Sos che, nel pienone di 
Ferragosto, arriva dalle marine 
che registrano il tutto esaurito 
proprio in questi giorni. Un nuo
vo allarme - il più grave lungo 
una costa piena di vacanzieri -
cbe conferma un problema, dun
que, inisolto. 

Non hanno sortito ancora al
cune effetto le parole rassicuran
ti e le prescrizioni di tre settima
ne fa del direttore sanitario del-

------

la Asl, Ottavio Narracci: «Non 
si devono verificare vuoti nei 
turni del 118, ancbe perché c'è 
un interesse da preservare, quel
lo della salute pubblica», aveva 

detto Narracci. 
E invece questi vuoti si- so

no registrati ancora una volta. 
In una domenica mattina d'esta
te e stavolta proprio a cavallo 

Un'ambulan
za 

durallle 
un 

intervento 
di soccorso 

in una 
località 

di mare 
del frtorale 
salentino 

del maggiore afflusso di turisti 
nel Salento e di bagnanti sulle 
spiagge. Le zone scoperte? Zo
ne "calde": Porto Cesareo, Tor
re Lapillo, Nardò e le sue mari
ne, Copertino e Veglie. 

Dunque. tutto il versante jo· 
nico da nord a sud. In questa 
area ieri mattina sono state di
sponibili solo tre ambulanze 
con medico a bordo nelle posta
zioni di Galatina, di Campi Sa
lenina e della vecchia sede del
l'ospedale "Vito Fazzi". 

La situazione che si è creata 
ancora una volta nella pianifica
zione del personale medico. di
mostra che non è stato ancora ri
solto il problema di garantire la 
disponibilità dei liberi professio
nisti io regime di convenzione 
con la Asl. Narracci ha battuto 
i pugni con quella circolare del
la fine di luglio in cui ha cerca
to di mettere dei paletti a que
sta deregulation. 

Due i punti fermi: primo, la 
pianificazione dei turni entro il 
25 del mese precedente; secon
do, al direttore della centrale 
operativa del l 18, Maurizio 
Scardia, spetta il compito di se
gnalare alla direzione della Asl 
le disfunzioni e gli eventuali 
correttivi. 

Ma i sindacati Snami e Fim
mg hanno ricordato che il pro
blema è complesso. E questa 
complessità ha una definizione 
piuttosto diffusa in Italia: caren
za di personale. La realtà è che 
da anni. onnai. si avverte la ne
cessità di un ripensamento della 
rete dei l l 8, con i sindacati di 
categoria che chiedono l'inter
nazzazione del servizio. ma alla 
fine - puntualmente - ogni 
weekend si combatte con i turni 
e con le ambulanze demedicaliz
zate. 

I medici convenzionati con 
il 118 sono 62 invece di 85. An
cor meno gli operativi: 49. Per
ché dieci soffrono di problemi 
che impediscono loro di presta
re servizio a bordo delle ambu
lanze e tre altri sono stati distac
cati al Pronto soccorso del .. Vi
to Fazzi" di Lecce. 

In mezzo a questi problemi 
ci restano i pazienti e i loro fa
miliari. ma anche il personale 
della centrale operativa del 118 
alle prese con le emergenze e 
che cercano comunque di garan
tire un servizio essenziale. Es
senziale, spesso, per la vita. 

E .M. 

La Asl 
l vertici sanitari 
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Protocollo d'intesa tra Ambito territoriale e associazione "Nazareth" 

Un "rifugio" per le donne vittime di violenza 
e Una casa-rifugio per sfuggire 
alla violenza fisica e psicologica 
sulle donne. Il servizio è stato isti
tuito dall'Ambito Territoriale So
ciale di Casarano grazie a un pro
tocollo d'intesa sottoscritto nei 
giorni scorsi con l'associazione di 
volontariato "Nazareth" di Lecce. 
La struttura residenziale, il cui in
dirizzo rimane segreto per ovvi 
motivi, sarà un servizio attivo di 
pronta accoglienza 24 ore su 24 
per le donne vittime di violenza, 
anche con figli minori al seguito. 
«E' uno spazio relazionale, non 
un semplice luogo fisico, per le 
donne che hanno subito maltratta
menti», ha commentato il sindaco 
Gianni Stefano. 

"Casa Nazareth" metterà a di
sposizione dei sette comuni del
l' Ambito (Casarano, Collepasso, 
Matino, Parabita, Supersano, Ruf
fano, Taurisano) un rifugio ad in
dirizzo segreto, per ospitare tem
poraneamente donne vittime di 
violenza fisica e/o psicologica 
con o senza figli, vittime di tratta 
o sfruttamento sessuale. L'intesa 
prevede, all'interno di una struttu
ra residenziale a carattere comuni
tario, l'integrazione tra servizi di 
cura alia persona e attività so
cio-educative volte allo sviluppo 
dell'autonomia individuale con 
particolare attenzione alia funzio
ne genitoriale. Una particolare at
tenzione è rivolta anche ai mino
ri, inseriti in un percorso indivi-

Il sindaco di Casarano 
Gianni Stefano 

dualizzato di rielaborazione della 
situazione di maltrattamento subi
to o assistito. 

«Il nostro intento - spiega il 
sindaco, presidente del Coordina
mento Istituzionale d'Ambito - è 
quello di promuovere un vero e 
proprio progetto integrato contro 
la violenza, l'abuso ed il maltrat
tamento e offrire un servizio di 
qualità per le donne e i minori. 
"Casa Nazareth" offre una solu
zione abitativa a tutte quelle don
ne che troppo spesso non hanno 
la possibilità di allontanarsi dalla 
violenza e sono costrette a rientra
re nello stesso ambiente familiare 
in cui hanno subito maltrattamen-
ti». 

E &h. 
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COMUNICAZIONE 

e Le Camere di commercio 
italiane e Unioncamere sono 
mobilitate in queste ore per 
recapitare, tramite posta certi
ficate, a 3,5 milioni una mai! 
per ricordare alle imprese la 
possibilità di registrarsi sulla 
piattaforma online messa a di
sposizione dal Ministero_ del
l'Economia attraverso cùi cer
tificare i crediti vantati verso 
la Pubblica Amministrazione, 
ed avvalersi delle condizioni 
di vantaggio disponibili fino 
al 23 agosto, per ottenere su
bito liquidità dalle banche. 

L'operazione, che ha per
messo di informare l milione 
e 250 mila imprese è stata av
viata a seguito della sollecita
zione del Ministero dell'eco
nomia che ha chiesto di sensi
bilizzare le imprese che van
tano crediti verso la PA ad 
approfittare della strumenta
zione online appositamente 
realizzata dal ministero per 
facilitare la liquidazione delle 
somme dovute. 

«Questa operazione>> ha 
detto il Presidente di Union
camere, Ferruccio Dardanel
lo, <<danno la misura 
dell'utilità del Registro delle 
imprese e dell'importanza del
le Camere di commercio per 
il buon funzionamento della 
Pubblica amministrazione. 
Ancor di più sono una confer
ma che i soldi versati dalle 
imprese alle Camere di com
mercio sono spesi bene e nel 
loro interesse. 

Iniziativa delle Camere di commercio per aiutare gli imprenditori a incassare il dovuto 

Crediti certificati Pa 
con sconto in banca 
Registrazione necessaria entro il23 agosto 
per ottenere liquidità a tassi molto bassi 

<<Smontare un meccani
smo che funziona in questo 
modo, come pare sia intenzio
ne del Governo leggendo il 
disegno di legge-delega sulla 
riforma della P.A., sarebbe 
un salto nel buio con ricadute 
non calcolabili per il corretto 
funzionamento del mercato e 

le garanzie degli operatori>>. 
Nel messaggio - indirizza

to alle caselle di posta elettro
nica certificata (PEC) comuni
cate dalle aziende al Registro 
delle imprese - si ricorda l'in
dirizzo della Piattaforma per 
la certificazione dei crediti 

IMPEGNO 
L'intero 
sistema 

camerale è 
impegnato in 

questi giorni a 
informare le 
imprese che 

vantano credhi 
verso la 

Pubblica 
amministrazio
ne a registrarsi 

sulla 
piattaforma del 

Ministero 
dell'Economia 

(sistema PCC http://certifica
zionecrediti.mef.gov .it/Certifi
cazioneCredito!home.xhtml) 
mediante la quale i creditori 
della Pa possono chiedere il 
riconoscimento del proprio 
credito commerciale e, in ca
so di inerzia dell'amministra
zione, -chiedere la nomina di 

un commissario ad acta che 
si sostituirà all' amministrazio
ne inadempiente. 

La nota ricorda inoltre 
che, nel caso in cui il credito 
sia vantato ilei confronti di 
una Pubblica Amministrazio
ne diversa dallo Stato - e sia 
stato maturato al 31 dicem
bre 2013 e già certificato- es
so è assistito da una garanzia 
dello Stato grazie alla quale è 
possibile ottenere immediata
mente liquidità cedendolo in 
banca a condizioni particolar
mente vantaggiose. 

La percentuale di sconto, 
comprensiva di ogni onere e 
commissione, è dell'1,90% al
l' anno per importi di ammon
tare del credito o dei crediti 
ceduti sino a 50.000 euro, 
dell'l,60% per importi ecce
denti i 50.000 euro. 

Nel caso in cui il credito 
- sempre maturato al 31 di
cembre 2013- non sia ancora 
certificato, per poter sfruttare 
le condizioni di vantaggio è 
indispensabile presentare 
istanza di certificazione entro 
il 23 agosto 2014 utilizzando 
la piattaforma online. 

Sul sito - oltre ad una 
Guida pratica per accreditarsi 
e utilizzare la Piattaforma - è 
disponibile un agile va
demecum con le informazio
ni per ottenere la certificazio
ne del credito, sulle modalità 
per ottenere immediata li qui
dità dalle banche o compensa
re un debito tributario. 
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Lo strano caso del virus dei polli 
tornato per colpa dei cibi low cost 
CARLO PEfRlNI 

RenzisfidaDraghi 
"Non decide la Bee" 
Vertice al Quirinale 
>Il premier: neanchenelledittatureriformecosìveloci 
>Giustizia, cambia il Csm: chi nomina non può giudicare 

MAPPE 

II piglio di Matteo 
e il valore del P d 

ILVODIAMA.iVfl 

VIVIAMO tempi di democrazia uim
mediata". Dove le "'mediazioni" e i 
"mediatori" sono più deboli. I par

titi, le istituzioni rappresentative, le or
ganizzazioni di interesse. ma anche i 
giornali e i giornalisti. Sono messi in di
scussione. 

SEGUEAPAGINA23 

Alfario:"L'articolo 18 . 
totemdegli anni '7{) 
Ioaboliamoentroilmese" 

FRANCESCO BEl 

APAGINA9 

D.MJNISI1tORE.'i51E,PARIA.D.GOVEIUU.'IOREROSSI 

Caos eterologa, la rivolta della Toscana 
"Accetteremo pazienti da tutt'Italia" 

Mediasettagliale news · 
masulpianoantkrisi. 
giornalisti contro Mimun 

ALDO FONTANAROSA 

A PAGINA l l 
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Scuola, stop al Nord 
"Basta prof dal Sud" 
SALVOINTRAVAIA 

SUPPLENTidellescuoledelNordsulpiededi 
guerra: dicono no all'invasione dei colle
ghi del Sud nelle loro graduatorie per le 

immissioni in ruolo e per le lunghe supplen
ze. E lanciano su Facebook il profilo "Ora ba
sta!!!n che ha già migliaia di adesioni. Lo scor
so aprile, le graduatorie ad esaurimento -
utilizzateperreclutaremetàdegliimmessiin 
ruoloeisupplentiannuali-delleregionipa
danesono state letteralmente invase da pre
caridelSudìncercaditulacattedrafissaL'e
sodo ha determinato lo scavalcamento dimi
gliaiadicolleghidelluogocheasettembreri
marranno senza assunzione né supplenza. 

APAGINA21 

MICHELE BQCCI 

FIRENZE 

N 
FSSUN timore di essere bloccati, nessu
na volontà difarè marcia indietro.~ 
polostopdeldecretosull'eterologade

ciso dal Governo, laRegione Toscana èrima
stalasolaadaveradottatounattochedàilvia 
libera a questo trattamento nelle sue strut
ture. ll gQVernatoreEnrico Rossi dice diesse
reserenoedinonaverepauradiricorsi-oispe
zionideiNas,ipotizzatiieridalministrodella 
salute Lorenzin. «Abbiamo seguito la Corte 
Costituzionale,lo facciano anche gli altri». 

SEGUEALLEPAGINE 12E 13 
CON ARTICOLI DI DE LUCA, PASOLINI ETONACCI 

"''". 
AlLE 19 RSERASUTABLEI'. 
TUTl'ELEIVO'DZIEIIVt!ÌYWC 
COIVREPVBBUCA.+ 
L'INFORMAZIONE RADDOPPIA 

~:f JAS(:IENU. . . . 

là rivoluzione tlél rriicrbchip 
che funziona come un ceNello 
JOHN MARKOFFEIRENEMARIASCALISE 

Donne e bambiniyazidi in fuga dagliji~adisti NIGRO EVAN BUREN ALLE PAGINE 2, 3 E4 

Babyboomer 
il lungo addio 
dei ragazzi 
intrarnontabili 
Va in pensione la generazione 
che hagovemato il mondo: 
ma la staffetta ha un problema 

NEWYORK 

Iraq, la strage degli innocenti 
"Gettati vivi nelle fosse comuni" 

O
GNI 24 ore in America die
cimila baby-boomer stan
no andando in pensione». 

A dare le dimensioni di questo 
esodo generazionale è la Social 
Security, l'agenzia federale che 
gestisce la previdenza Usa. È al
larmeperl'equilibriodelle!inan
ze previdenziali, natur&Imente. 
Maquellacifrahaancheunaltro 
significato molto più vasto. È ini
ziato il "'lungo addio" della gene
razione più popolosa della storia. 
Solo negli Stati Uniti i· baby-boo
mer- chiamati così perché nac
quero nel ventennio eccezionale 
di boom delle nascite post-belli
co, tra il 1946 e il 1964- sono 
quasi 80 milioni. Due presidenti 
aprono e chiudono questa fascia 
di età: Bill Clinton è il baby..,.,o
mer anziano; Barack Obama che 
ha appena festeggiato i suoi 53 
anni rappresenta la "coda" dei 
più giovani. Insieme rappresen
tano una generazione anomala, 
irripetibile, nona caso protagoni
staditanterivoluzioni:politiche, 
Sociali. sessuali, tecnologiche. 

OALNOSlROINVIATOPIETRO DEL RE 

ZAHKO(Kw-distaniracheno) 

M sostiene di aver avuto la perce
- ne di un disastro inuninente. 

afurloscappareèstataproba
bilmentel'ecodelleurla(ienasuagente, 
gli straziahtilamentidellecinquecento 
persone deU'anticaminoranza yazida 

SEGUEALLEPAGINE2E3 

D.REI'ROSCENA 

Roma prontaaint~Ivenire 
CARMELOLOPAPA 

L. 7 ALLARME Iraq scatta anche ìn Italia. 
La strage jihadista di cristiani e ya
zidi e i raid americani accendono il 

lampeggi~ te rosso anche a Palazzo Chigi. 
ALLEPAGINE24E2S 
CON UN ARTICOLO 
DIZAMPAGLIONE SEGUEAPAGINA4 

VEBSOL'IliCORONAZlONEALIAHGC 

L'autogol del calcio 
vince T a vecchio 
MAURIZIOCROSEITI 

BAStA ipocrisie: oggi il governo del cal
cioavràilsuopresidenteperfetto.Car
lo Taveccbio è infatti il nome che me

gliorappresentaunpoteredecrepito.Èl'uo
mo che s'identifica con l'unico vero pro
grammadellamaggioranzachelosostiene, 
cioènoncambiarenullapergarantirsiilcon
trollototale di Federcalcio, Leghe, naziona
le. diritti televisivi, riforma dei campionati, 
prebendedisottobo~oesottogoverno,rap-. 
porti più o meno leciti con gli ultrà. Un pu
pazzonellemanidiunbuonnumerodiven
triloqui. sperandochefacendolomuoverea 
comando, costoro gli chiudano la bocca 

NELLO SPORT 
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Lapolemiea 

Sull'eterologa è già caos 
Toscana contro Lorenzin 
la Consulta: si può partire 
Le Regioni: facciamo le linee guida per evitare altri pasticci 
l centri privati: "No allo stop, inizieremo itrattamenti" 

i."Ulfe~/2.1lou-.'ti.•>dJ>1,,.~ 
!,~~!:::"U!'.~>i!;tJI!>ll<'><l~ltt>< 
~..\:.~oltlo 
!>!1<~"1il>· ....... .... ,~-....... 

SU REPUBBLICA 
· "Sull'eterologanonhoperso, 

tutti si fermino o sarà il caosu. 
Lo ha detto il ministro lorenzin 
nell'intervista ieri su Repubblica 

•• LACOSllTVZIONE 

Io mi attengo alla 
sentenza della Corte, 

ribadita anche dal 
presidente Tesauro: 

nonc'ènessuh 
vuoto legislativo 

INAS 

Se verranno i Nasgli 
spiegheremo come 
Iavoriamò. Ricordo 

peròchesonoun 
organo dello Stato 

e non unaminacda 

'' 

ROMA.Éscontro aperto sull'eterologa Sono opposte 
le visioni di diritto trai! ministro della Salute 
BeatriceLorenzin e Giuseppe Tesauro, presidente 
dellaCorteCostituzionalecheadàprileavevadatoil 
via libera alla fecondazione con gameti esterni alla 
coppia Riconoscendo il divieto come non rispettoso 
della nostra Costituzione perché creava 
diseguaglianzadidirittiinbaseallaricchezza. 
llministro, in WlaintervistaaRepubbJica 
all'indomani del ritiro del decreto avevadettoai 
centriealleRegioni:-Fennituttoosaràilcaos,chi 
vaavantisiespone a contenziosi e problemi 
giuridici». Paroledisegnob}lpostoanivano ora da 
Tesauro. d centri autorizzatipossonopraticaregià 
ora l" eterologa. purché rispettino tutti quei paletti 
che lalegge40ha fissato per la procreazione 
medicalmenteassistitaetuttiimeccanismidi 
controllopubblico.L'unicacosacherestafuori,eche 
sipuòcohnareconlelineeguida,èilmunerodelle 
donazioni.Perilrestorimanelalegge40,che 
regolamentail divieto delmercimonioetuttociò 
che è importante, anche sotto il profilo civilistico. 
L'utero in affitto è fuori della 40 e quindi non 
c'entra», haspiegatoalMessaggeroilneo 
presidenterdella Consulta 
Su questalineamolti centri, pubblici e privati: a:Se 
non 

c'è una circolare scritta del ministero che vieta 
esplicitamente l'eterologa si può partire», afferma 
AndreaBorini,presidentedellaSocietàitalianadi 
Fertilità e Sterilitàemedicina-dellaRiprod.uzione 
(Sifes). «Nei centri dove lavoro a settembre 
inizieremo, e come presidenti della Società 
scientificainvitotuitiainiziareitrattamenti». 
E così se a Firenze, doVe c'è stata una delibera 
regionale a dare il via libera, sono già pronte le liste 

di attesaeleprenotaziòni 
fioccanoneicentripubblicie 
privati, dalle altre Regioni gli · 
·assessorifannosaperedi essere 
disponibili acollahorarecon 
Governo e Parlamento per 
cevitarenuovipasticci»estilare 
insieme le linee guida e gli 

opportuniprotocolli scientifici per rimettere sui 
binarigiustilalegge40.LohaannunciatoLuca 
Co letto. Coordinatore per la Conferenza della 
RegionidegliassessoriallaSanitàparlandodi«treo 
quattromesipercompletareillavoro».ESergio 
Chiamparino, governatore del Piemonte e 
presidentedellaConferenzastatoregiorùspiega: «Si 
tratta di temi delicati, non C è fretta Sono convinto 
che sia necessario un quadro normativa nazionale». 

Rossi: "Il ministro non ci fermerà, accoglieremo 
L'INTERVISTA 
MICHELE BOCCI 

<SEGUEDALLA.PRIMAPAGINA 

FIRENZE 

PRESIDENTE Rossi, fi mini
stro Lorenzin ha detto 
cbe.l'eterologa in Italia 

non si può ancora fare. Fer
merete la vostra. delibera? 
«No, noi andiamo avanti. 

Non voglio polemizzare con il 
ministro, la nostra delibexa è 
certamente appellabile e con
testabile ma io mi sono riletto 
la Corte Costituzio:rrale sull'e
terologa e dentro sono scritte 
cose molto importanti. La pri: 
maèchedichiarareillegittima 
la legge 40 noh porta a un vuo
to legislqtivo. Del resto questo 
trattamento veniva fatto pri
ma di quella nonna I giudici 
sottolineano come il divieto 
per le coppie sterili di 
ricorrere all'eterolo
gaè privo di tinfonda
mentocostituzionale, 
come la scelta di di
ventaregenitorièfrut
to della libertà di auto
determinarsi. Anche il 

presidente Tesauro ha ri
cordato come non fare 

l'eterologa produca un'ingiu
stizia perché tra le coppie af:. 
fettedallastessapatologiasolo 
cbiha disponibilità economica 
puòafidare a farlaall'estero». 

Teme che la vostra delibera 
venga Impugnata? 
«Ripeto, ci basiamo su una 

sentenzadell3.StipremaCorte, 
che sta un po' sopra il nostro 
chlacchiericcio,dalpuntodivi
stanormativo. Leggi, decreti e 
delibere sono entità inferiori, 
tutti dobbiamo obbedire alla 

Corte. Se la nostra delibera 
sarà impugnata, ci difender~ 
ma. Se non sarà appellata an
dremoavanti.Comunqueilno
stroèunattoponte, '"cedevole" 
rispetto ad una eventuale legi· 
slazionenazionale.Parladitec
nichemedichecheesulanodal
la legge, allo scopo di dare sicu
.{eZZa a cittadini e IÙedicLNon 
ci dobbiamo mai dimenticare 
proprio di questo: stiamo par-. 
landa di terapie per una pato
logia sociale in forte espansio-

ne, l'infertilità. Si stima che in 
Italia Siano 9 mila le coppie in· 
fertili che vorrebbero un figlio 
dall'eterologa e 4 mila di que
ste vanno all'estero, pagando 
molti solq.i. Ci sono speculazio
ni che precludono l'accesso al
la povera gente». 

E se nei vostri centri a:r:rive-
ranno i Nas, come ipotizzato 
dalministroLorenzin? 
«Glidiren:iobuongiomoegli 

spiegheremo cosa abbiamo 
fattO seguendo una Ifuea che 

tral'altrofinoapochigiornifa, 
fino allo stop decreto, era an
che quella del Governo. Vorrei 
rammentare al ministro che i 
Nasnonsonounaminacciama 
nnorganodelloStato,equindi 
anche nostro. A loro interessa 
sapere come si fa questa que
sto tipo di fecondazione? Noi 
gli diremo che il nostro consi-
9Iiosanitarioregionale,l'orga
no tecnico dell'assessorato, ha 
stabilito le pratiche mediche 
dopolasentenza».· · 

LASTORIA/L'ODISSEADIUNACOPPIA 

"Avevamo prenotato tutto 
il dietrofro~t del governo 
èstato l'ultima umiliazione" 

CATERlNAPASOUNI 

ROMA. «Abbiamo aspettato fiduciosi e pen;o tempo inutilmente, ci 
hanno imbrogliato e trattato come cittadini di serieZ. Mi sento tradi
ta, presa in giro dai politici, se ne infischiano del dolore di chi non rie
sce ad avere figli. Ora noi non abbiamo più soldi per tentare di avere 
un bambino con l'eterologa andando all'estero. ci siamo giocati i ri
sparmidiunavita,fattomutuiinbancaL'unicasperanzacheciresta 
è andare in Toscana». 

IsaeilmaritoFabio,siciliani di 36e45 anni, sono andati piùvoJteoJ.. 
treconfine in cerca di un figlio, come 5.000 coppie italiane ogni anno. 
Ecomemigliaiadialtre.dalgiornoincuilaconsu!tahadatoilviafibe. 
ra,ha chiamato i centriitalianiprenotandosiperfare finalmente l'in
tervento vicino a casa 

Eranoconvintidiesserearrivatiallietofinediun'odisseaduratadie
ci anni Costata fatiche e umiliazioni, trentamila eum e quattro viag
gi segreti per avere un piccolo negato da una menopausa anticipata 
percolpadell'endometri6sicheharesoisasterileprimaancoradei30 



anche chi viene dal resto d'Italia" 
Cosa dovrebbe fare adesso il 
Governo? 
ccConsiglierei di definire nn 

quadro minimo con delle linee 
guida nazionali per attuare la 
sentenzasubito,unaleggepor
terebbela questioneallecalen
degrechementrel'eterologasi 
può già fare. Tra l'altro stando 
fermi si rischia un'altra botta 
dalla Corte Europea. Se si deve 
discuterediquestionietiche,lo 
faccianoleCamere.Iononsono ILMINISTRO 
perilfederalismomaperunsa- Beatricelorenzin 

anni. 
ccDal giorno della sentenza io ho cominciato a contare le ore e i mi

nuti, aspettavo l'appuntamento per l'intervento al centro H era di Ca
tania con ansia. La notte non dormivo pensavo al fu~o. mi immagi
navoquandoavreisentitobattereilsuocuoredentrodime,quandofi
nalmenteavreistrettoilbambinotralebraccia.Einvece».Èunfiume 
in piena di dolore, amarezza, rabbia, sensodiingiustiziaeimpotenza. 
Illusioni stracciate in una notte, quando il decreto legge d~ll'eterolo
gaèstatoritiratoeilministroLorenzinhavietatoaicentridipraticarJa 
nonostante ll parere contrario della consulta. 

«Questa era la nostra ultima speranza, per età ma soprattutto per
ché noi non possiamo più andare all'estero». Con dignità ferita rac
conta anni di vita segnati dalla difficoltà a rimanere incinta, dalla do
manda di adozione dopo più di un tentativo di fecondazione assistita 
andata male. Sino a quando la sterilità è diven~ta total~ e l'unica via 
è stata la donazione di ovociti, vietata in Italia. 

«Siamo andati in Spagna, in Grecia, 4 volte, quattroillusioiÙ, pochi 
giorni di felicità e poi l'abòrto spontaneo. Viaggi costosi per chi come 
noièunsempliceimpiegato:dtècigiornitraandataeritorno,alberghi, 
cibo.Passavamotuttol'annoarisparmiare,nientevacanze,regali,di~ 
rnenticato cinema e ristoranti. Quando avevamo raccolti i soldi ne
cessari si prendeva l'appuntamento». Purtroppo all'estero le fecon~ 
dazioni non hanno funzionato. Ora puntava sul centro siciliano, per 
evitarenuovistress,nuovemenzogneaparentiedamicipernasconM 
dere le trasferte. E invece «le mie mattine sono diventate un inferno, 
faccio la maestra mi occupo di bambini altrui con amore, ma guardar
li e pensare che non ne avrò mai mi fa male. Abbiamo prosciugati ri
sparmi,chiestoprestitiinbancamillantandolavoriincasa.Adessosia
m o con l e spalle alle muro. Ci resta un'ultima speranza: la Toscana•. 

no regionalismo, e chiedo allo 
Stato di fare». 

AnchelnpassatolaToscanasi 
ètrovatasu posizioni diverse 
dal Governo. Ma c'era Berlu
sconi. 
«Ho già spiegato che non vo

glio fare polemica con il Gover
no. Questa legge 40 è stata de
molita da sentenzedella Corte 
Costituzionale e dell'Europa 
che ci fanno vergognare. Biso
gna essere accorti m certe ma
terie, tenere conto dei principi 
dituttietrovareilgiustopunto 
di equilibrio. come mi pare ab
bia fatto la Corte. Noi non ab
biamo mai fatto un uso stru
mentale di queste battaglie. 
Dietro ci sono persone che pro
vano ad avere dei figli, un'aspi
razione legittima che va rego
lata, ricordando che non esi
stono diritti senza linùti. È giu
sto dire che ci sono. anche le 
adozioni, che magari dovreb
bero essere rese più facili. Non 
si possono. fare leggi ideologi
chetrafazioni,perchénonreg
gonoallaprov~dell'evoluzione 
della società. In certi casi si ri
schia l'oscurantismo». 

Ia TOscana diven-à la Spa
gna, dove andavano molti di 
colorochevolevanol'e-..Jo
ga? 
«PiùchevicinoallaSpagnaci 

colloclùamo dalla parte di tut
ta l'Europa, dove l'eterQioga è 
quasi ownque praticata. Ve
dremosearriverailnocittadini 
daaltreRegioni,ecomunquele, 
nostre strutture li accoglieran
no. Però mi auguro an.che il re
sto del Paese segua quanto ha 
dettolaCorte•. · ' 

lA CONSULTA 
La corte 
costituzionale il9 
aprile dichiara 
che il divieto di 
fecondazione 
eterologa è 
illegittimo perché 
viola la carta 
costituzionale 

IL DECRETO 
Il ministro alla 
Salute Lorenzin 
insiste per 
regolamentare la 
fecondazione 
eterologa con un 
decreto legge che 
ne stabilisca regole 
elimiti, 

IL BLOCCO 
Venercfl il governo 
Renzi decide di non 
approvare il 
decreto: deciderà il 
parlamento. Fino 
ad allora, dice li 
ministro lorenzin, 
vietato fare 
l'eterologa 
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I genitori anagrafici 
dei-gemelli contesi 
"Pronti al dialogo" 
Prima apertura dopo l'appellodellacoppiaesclusa 
Illegale: con il femposi potrà arrivare a un incontro 

ROMA. Un varco. undialogo, un 
incontro forse. Lontani dalle 
auledeitribunali.Facendopre
valere l'umanità sulla .. guer
ra•, e il bene dei bambini ardi 
sopra eli tutto. Un incontro pri-

. vato,senzaaltriocchi, traquat
tro persone la cui vita è stata 
sconvolta dallo stesso (mador
nale) scambio di provette aV
venuto all'ospedale Pertini di 
Roma «Nessuno può essere 
esclùso dalla vita dei gemelli:».-; 
avevano detto ieri in un'inter
vistaaRepubblicaPaoloedEli
sa,i genitori .. genetici" dei due 
piccolinatiil3agostoscorsoal
l'ospedale dell'Aquila. Un'in
tervistaincuiribadivanoanco
ra il loro desiderio di incontra
re l'altra coppia . .fuma e Luca 
cioè,madreepadreoggididue 
figli sani e belli che non hanno 
però il loro Dna. Le parole di 
Paolo ed Elisa hanno lasciato 
un segno. Perché a sorpresa 
dall'avvocato Michele Ambro
sini,legalediAnnaeLuca(tut
ti i nomi sono di fantasia) arri
vano adesso segnali di apertu
ra. Anzi, qualcosa di più. «Fac
ciamo calmare le acque, con il 
tempocisaràmododiorganiz
zaredegliincontriedialogare. 
lltutto.miauguro.nelrispetto 
deibimbieilpiùlontanopossi
biledijlleaulediuntribunale•. 
Dunque in questa dolorosissi
ma vicenda, si potrebbero pro
filare delle soluzioni extragiu
diziare?Unaspecledifamiglia 
allargata cioè, in cui nessuno 
viene escluso appunto dalla vi
ta dei gemelli? 

È davvero presto per dirlo. 
Maèevidentecheforsequesta 
è l'unica strada Per due moti
vi. n primo è che per la legge i 
due bambini sono a tutti gli ef
fettifiglidiAnnaeLuca,chein
fatti li hanno già registrati al
l'anagràfe. Per nove lunghi 
mesiAnnaha portato in grem
bo i gemelli.liha nutriti e fatti 
crescere dentro di sé, e poi una 
settimanafalihapartoriti. Per 
la legge e per lo Stato questo 
basta: quei bimbi spno "suoi•, 
per diritto Anna ne è la legitti· 
mamadre.Edopolabocciatu
radelricorsod'urgenzadecisa 
nei giorni scorsi dal tribunale 
civile di Roma (in cui la coppia 
genetica chiedeva che i piccoli 
non fossero registrati all'ana
gtafe e che comunque fossero 
allidatialoro) si capisce chela 
via giudiziaria potrebbe ess& 
redurissima e dolorosa. 

D secondo motivo è che sia 
Paolo ed Elisa. che Anna e Luca 
sanno bene che la situazione è 
assai più complicata: perché i 
bambirù partoriti da Anna 
hanno il Dna di Paolo ed Elisa. 
Un dato con cui tutti. e in parti
colare i bambirù, dovranno fa
re i conti per la vita intera C'è 
unenormedoloreinentrambe 
le coppie. Ma l'avvocato Mi
chele Ambrosini ci tiene a sot
tolineare però che anche An
na, la sua assistita, oggi diven
tata madre, èstatavittimadel
lastessa .. perdita n che affligge 
la vita di Elisa. «Anche lei ha 
perso i suoi embrioni. perché 
nessuno ne parla? Le parole 
che ho letto su Repubblica
continua l'avvocato Ambrosi
ni -arrivano a poche ore dalla 
decisione del giudice, che ha 
respinto quella che definisco 
una sorta di aggressionegiudi
ziaria. Ricordiamoci che era 

I coniugi a cui appartenevano gli 
embrioni scambiati avevano 
deito: "Nessuno di noi quattro può 
essere escluso dalla vita dei bimbi" 

statochiestodibloccarel'iscri
zioneall'anagrafeediaffidare 
i bambini ad un istituto subito 
dopo la nascita». Proprio per 
questo, per placare gli animi e 
l'emotività, Ambrosini spera 
che la situazione si tranquilliz
zi. Una tregua utile a tutti. «So
nocertocheinfuturositroverà 
unasoluzione,conl' avvio di un 
dialogo tra le coppie». 

Ieri Paolo ed Elisa, i genitori 
genetici, avevano rotto Il silen
zio. Raccontando giorni di do
lore e solitudine. «Ci sentiamo 
ignorati. Nessuno considera i · 
nostri diritti. nessuno ricono
sce il nostro ruolo fondamen
tale in questa vicenda. L'affet
tività, che è il tema ricorrente 
nella sentenza. viene attribui
ta solo a loro, ma anche noi 
amiamo questibaml)ini. Eille
gamecheciuniràaloronondu
ra9mesi.matuttaunavita».E 
poi.ancora,conleparolediEli
sa «Chiediamo scusa se il no-

. stra ruolo è .. scomodo". e se, 
perlalegislazioneitaliana,non 
esistiamo. Ma di una cosa sono 
sicura:renderciinvisibilinonè 
fare il bene dei bambini. Quale 
colpadobbiamoancorapagare 
per essere stati oggetto di un 
paradossalescambiodiciòche 
eranostro,echepererroreèdi
ventato alttui? Quanto ancora 
dobbiam9soffrire?». 



Sul mare 
intempe;ta 
alla luce 
di una lanterna 
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DallaDunant 
allaDiamond 
gli scrittori 
scelgono l'Italia 
RAFFAELLADESANTIS 

Silvestri 
FabieGazzè 
unsupergruppo 
di tre solisti 
ERNESTO ASSANTE 

I nati tra il1946 e il1964, stanno cominciando 
a entrare nell'età post-Iavorativa: 4 milioni 
di personeall'anno, circa lOmilaal giorno, 
vanno in pensione. E le riseNe accantonate 
dalla previdenza rischiano di non reggere , 
a questo shock demografic;o. t la fine di un'epoca: 
adesso avanzano i "Millennials" 

DALNOSTROCORflfSPONDEN1E 

FEDERICORAMPL'III 
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.1 ,/ cimila baby-

' ' boo.mers 
stanno an-

dand,oinpensione».Adareledi
mensioni di questo esodo gene
razionale è la Social Security, 
l'agenzia federa.J;e che gestisce 
laprevidenzaUsaÈallarmeper 
l'equilibrio delle finanze previ
denzialì, naturalmente. Ma 
quellacifrahaancheunaltrosi
gnificatomoltopiù vasto. E' ini
ziato il .. lungo addio" della ge
nerazione più popolosa della 
storia Solo negli Stati Uniti i 
baby-boomers- chiamati così 
perché nacquero nel ventenni o 
eccezionalediboomdellenasci
te post-bellico, tra il 1946 e il 

. by 
boomers 

Il lungo addio 
dellagenemzioneinfinita 

1964 -sono quasi 80 milioni. delle consegne, anche se i baby
Du~ presidenti aprono e chiu- boomerscontinuerannoadeser
dono questa fascia di età: Bill citareilpoterealungo.Nel2016 
Clinton è ilbaby-boomer anzia- una di loro. Hillary Clinton, po
no; Barack Obama che ha appe- trebbediventarelaprimadonna 
nafesteggiatoisuoi53annirap- presidente degli Stati Uniti. Ma 
presenta la "'coda" dei più gicr per: riuscii-ci sarà essenziale per 
vani. Insieme rappresentano lei conquistare i consensi della 
una generazione anomala. ini- generazione di sua figlia Chèl
petibile, non a caso protagoni- sea,icosiddettiMillennials (per
SJ;a di tante rivoluzioni: politi- chéhannoraggiuntol'etàadulta 
che, sociali, sessuali, tecnologi- nel terzo millennio). L'ascesa di 
che.Unicanellastoriaperlasua Hillary alla Casa Bianca potreb
dimensione: prima dei baby- be rappresentare l'ultimo capi
boomers vennero generazioni _ tolo nella lunga egemonia dei 
decimate dalle guerre, e con baby-boomers,maanchequello 
unalongevitàpiùbreve;dopodi conclusivo. Dalla politica all'eco
loro vennero dei figli poco nu- nomia,dallaculturaallatecnoto
merosi, assottigliatidalladena- gia, vivremo in un mondo molto 
talità (coi baby-boomers nasce diverso quando la maggioranza 
anche la pillolaanticonceziona- deibaby-boomerssaràin pensio-
le). ne. Un mondo dove Bill Gates' 

n fatto che i più anziani tra lo- sarà stato dimenticato e Mark 
ro comincino ora ad andare in Zuckerbergsaràil"decanp'" del
pensione, apre una fase di tran- la generazione Millennio. 
sizione non solo demografu:a ed n trapasso è denso di implica
economica. Inizia il passaggio zioni in ogni Cé;mlpo dei compor-

tamenti umani: i baby-boomers 
sono stati il mercato trainante 
dei computer, mentre la Genera
zione Millennio accede a Inter-
net sullosmartphone; i coetanei 
deiClintonediObamasonofor
se gli ultimi "divoratori di carta'" 
(libri e giornali) mentre il oro fi
gli sono •nativi digitali". 

Solo negli Stati Uniti 
sono 80 milioni. Dal 
"decano" Bill Clinton al 
"giovane" Barack Obama 

Uno dei più acuti studiosi di 
questatransizionestoricaèPaul 
Taylor, già autorevole reporter, 
chehalasciatoilgiornalismoper 
lavorare al Pew Resem:ch Cen
ter, unodeipiùgrandiistitutide
moscopici americani. "The Next 
America• e 'lasintesidellesueri
cerche. La prossima America, 

dunque, con un sottotitolo elo
quente: "Baby boomers, genera
zione Millennio, e l'imminente 
s:fidatragenerazioni"'.llfuturoè 
giàinmezzoanoi,spiegaTaylor: 
d.e due vittorie di Obamanon si 
spiegano senza guardare all'im
patto· enorme del passaggio ge
nerazionale•.Seavesserovotato 
soloibaby-boomers,Obamanon 
ce l'.:ivrebbe fatta, nonostante 
sia uno di loro. Decisivo è stato il 
votodellanuovanazione:igiova
JÙ, e le minoranze etniche. Due 
categorie che crescono di pari 
passo: tra la Generazione Millen
nio ci sono molti più ispanici~ 
asiatici, neri. Più giovane e più 
multietnica, la Next America è 
quella che ha compiut9 in pochi 
anni degli strappi valoriali inau
diti, come il ribaltamento di po
sizioni sui matrimoni gay plebi
scitatidaigiovani. 

All'ora in cui anche i capelli di 
Obama sono diventati tutti gri
gio:rbianchi, i baby-boomers 

guardano con ambivalenza -ai 
proprisOgnidigioventù.Ipiùan.: 
ziani tra loro furono educati alla 
musica dai Beatles e da Bob Dy
Ian. scoprirono il sesso pre-ma-· 
trim.oniale e il femminismo in
sieme alla minigonna, la ma
rijuana e la rivolta antiautorita
~rìa.Ma gli stessi protagon!stidei 
turbolenti anni Sèssanta e Set
tanta,oltreacontestareipadri,i 
professori,laguerradelVietnam 
efimperialism.p Usa, :furono i ve
ri protagonisti del primo boom 
consumistico,sostenutodaun'e
tica deU:individualismo sfrena
to. E quindi divennero le cavie 
consenzienti del grande esperi
mentoneoliberistaFmoasposa
re, in percentuali tutt'altro che 
irrisorie, il riflusso conservatore 
elariscopertadellareligione. 

I baby-boomers consegnano 
ai propri figli Un'America molto 
piùdisegualediqu·enaincuisono 
nati e cresciuti loro. Gli anni Ses
santa e Settanta furo119l'ultima 

Etàdell'Orodellacrescitaecono-
mica in Occidente: pieno impie
go, sindacati forti, vigorosi au· 
menti salariali, alte tasse sui ric
chi, differenziali retributivi mo
desti tra top manager e dipen
denti. "'Ceto medio", sta diven· 
tando un'espressione quasi 
obsoleta,privadisensoperlaGe
nerazione Millennio. 

Perciò lo. stesso shock pensio
nisticOhaunimpattocrucialesu 
questa transizione generaziona
le, nel momento in cui quattro 
milioni di baby-boomers all'an
no stanno "passando all'incas
so". Un esaurimento del .. trust 
fund" dellaSocia!Security,lad<r 
tazione in capitale della previ
denza, è ormai una possibilità 
concreta, quasi una certezza a 
menodisvoltedrastiche.Ladata 
di quell'Apocalisse finanziaria 
dista appena un quindicenÌ:rio, 
l'anne><:hiavesarài12030,quan
doipiùgiqvanideibabyboomers 
(gli attuali 49anni) lasceranno il 
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lavoro. 
L'America si scopre vulnera

bilenonostanteabbiaunademo
grafia molto più virtuosa di quel
la europea. Grazie all'immigra-

. zione, infatti, la popolazione Usa 
continua a crescere, la natalità 
resta superiore alla media dei 
paesi ricchi. Ma non basta più 
neanche l'afflusso di nuovi resi
denti, dall'América latina e dal
l' Asia. I baby-boomers lasciano 
comunque dietro di sé delle ge
nerazioni più sottili. E media
mente più povere. 

La capacità di risparmio, che 
ancora negli anni Settanta e Ot
tanta consentiva agli americani 
di accantonarepiùdellOo/odeilo
ro redditi, oggi si è dimezzata. I 
nuovi posti di lavoro che vengo
no creati in questa ripresa (non 
pochi: oltre 200.000 al mese, da 
cinque anni}, sono soprattutto 
inaziendemedio-piccolechenon 
offrono fondi pensione integrati
vi. Il salario medio è regredito in 

-~ 
~-- ·. 

termini reali sotto il livello di 30 
anni fa. Cresce il precariato, il la
voro part-time, l'universo dei 
free-lance, tuttefigureprofessio
nalidoveidatoridilavororispar
miano sui versamenti previden
ziali. li risultato, è sintetizzato in 
un Vademecum per la soprawi
venza che pubblica il magazine 

Consegnano ai figli 
un'America molto più 
diseguale di quella in cui 
sono nati e cresciuti loro 

Time. Primo imperativo, Work 
Longer.Iavorarepiùalungoègià 
oggi una necessità per molti 
baby boomer che non possono 
permettersidi vivere di sola pen
sione; diventerà praticamente 
obbligatorio per le generazioni 
successive, Generation X o Mil· 
lennials. Seconda regola, Live 

Together: la convivenza sotto 
unostessotettodinonni,genito
ri e figli adulti, sta già tornando 
adessereunfenomenodiffuso.e 
lo sarà sempre di più per l'esi
genzadirisparmiaresuicostifis
si delle abitazioni, le bollette, 
ecc. Una vera rivoluzione, per un 
paese come l'America dove i figli 
eranoabituatiaspiccareilvoloal 
compimento del 18esirno anno 
di età, e le loro vite si svolgevano 
a grande distanza dai genitori. n 
ritorno alla famiglia pluriiJen& 
razionale riunita in una sola abi
tazione, era un fenomeno im
pensabile fino a pochi anni fa 
Terzo consiglio di Time: Tapinto 
Equity ovverosia "attingete al 
patrimonio'". Molti pensionati 
dovranno rassegnarsi a vende_re 
le case per andare in affitto, i ri
sparmidiunavitaandrannousa
ti per finanziare le spese corren-
ti. . 

Un'alternativa ben più positi
va e solida ci sarebbe: una ripre-
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l baby boomors 

1964: 
l'anno in cui 
i baby 
boomers 
diventarono 
il40% 

degli americani tt 
6milioni 
gli Immigrati 
nella fascia baby 
boomerS 

····~28% 
4/5 
l bianchi fra 

l baby boomor:s- · ' 
nell'America · ' 

l baby boomers 
di oggi 

23 gennaio 1970: 
il giorno in cui il termine fu scritto 
per la prima volta, dal Washlngton Post 

1946-1955: 
la prima fascia, adulta durante la guerra 
in Vietnam, di 38 milioni 

1956-1964: 
l "tudl" baby boomon, dl37,800 milioni 

Il patrimonio personale 

80% 
la quota di patrimonio 
finanziario personale 
posseduta da 
baby boomers 

80% 
l vlllggl di plocore 
fatti da 
baby boomers 

31% 
l baby boomers che 
vogliono lasciare 
l'erediti ad ossoclllzlonl 
beneftchelnvecochealfigll 

L'età della pensione 

2013 
l'anno in cui i babyboomaorsdel1946 
hanno raggiunto i 67 anni, 
età media del penslonamento iÌ1 Usa 

20 
l'arco di anni In cui 
ibabyboomers 
vilnno in pensione 

4 

••••• ••••• ••••• ••••• i milioni di baby boomers che n nn o 
in pensione ogni anno 

10.000 
i baby boomers che 
nnno in pensione ogni giorno 

2020 
l'anno In culla classe del1955 (punto meçtlo 
del baby boomers) rogglungor6165 anni 
dlotilmlnlmaperlopon~lono 

sa economica che crei posti di la
. varo pagati molto meglio per la 

GenerazioneMillennio;ilritorno 
di aumentisalarialiconsistentie 
superioriall'inflazione;unalotta 
decisa contro le diseguaglianze
che soffocano la crescita. Questo 
consentirebbe alle nuove gen& 
razioni di recuperare una capa
cità di risparmio, e anche di rifi
nanziarelaSocialSecurityconle 
loro buste paga. Nelle indagirù 
del Pew Research Center illu
strateda Pau! Taylor, c'è un rag
gio di speranza: intervistati sul 
loro futuro, i ventenni della G& 
nerazione Millennio esibiscono 
un ottimismo quasi stupefacen
te. Quasi il90% si dice sicuro che 
«raggiungerà il liVello di reddito 
a cui aspira, la posizione econo
rn)ca adeguata per soddisfare 
tutte le proprie necessità». E ma
gari anche quelle dei genitori, 
convertitisi coni' età ad un pessi
mismo apocaJittico. 

,~ti~ 
dJ forza lavoro 
dellaSoclal 
Securfty Agency 
che può andare 
In pensione 
entro 112015 

"':t;" ~·iJS~[® 
di forza lavoro 
statunitense 
che avrà 
almeno 55 anni 
nel2020 

203o:ranno 
in cui un quinto 
degllomtrh:onl 
ovrlo più dl651nnl 
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LOSCRfiTORE.BRIAN COGAN 

"Creativi, longevi 
e tecnologici 
ma non vogliono 
lasciare il potere" 
ARTURO ZAMPAGLIONE 

NEWYORK 

I
NVECCHIANO inesorabilmente. In di& 
cimilaraggiungonoognigiornolaso
glia della pensione. E battono cassa, 
drenano le risorse pubbliche, man

dano in tilt il sistema pension:o;ti~o. ingol
fano le strutture sanitarie: ma non per 
questo i baby boomers americani appaio
no intenZionati a lasciare la scena e a riti
rarsi in buon ordine. Tutt'altro: «La long& 
vità generazionale è proprio una caratte
ristica dei boomersn, ci spiega Brian Co
gan. <<1 quali hanno rivoluzionato il mon
do, imponendo una svolta nei diritti civili 
e nella cultura popolare, nell'economia e 
nell'accesso alla politica. E continuano an
cora oggi a non mollare le redini del pot& . 
re». 

Professore alla New York University e 
preside del clipartirnento delle comunica
zionial.Molloy college, Coganhascritto as
siemeaThomGencarelliunlibrodi400pa
gine intitolato Baby Boomers and Popular 
Culture, che uscirà alla fine dell'anno. Lui 
appartiene alla Generazione X, doèquella 
compresa tra i 34 e i 49 anni, secondo la 

classificazione dei 
demografi america
ni. Che poi definisco
no millenialsi giova
ni trai 18ei33 anni, 
mentre i 76 milioni 
di baby boomers 
hanno oggi tra i 50 e 
i:68anni. 

Cogan .. lei sostie
ne che i boomers siano stati la genera
zione più potente della storia america
na. Perché? 
<{A differenza della "greatest genera

tion", come l'anchorman e autore di b& 
stseller Tom Brokaw chiamò la genera
zione che li ha precedu~, cioè quella che 
aveva combattuto la seconda guerra 
moridiale, i boome"rs hanno avuto, e con
tinuano ad avere, una influenza duratu
ra nel paese e nel mondo. Le ragioni sono 
molteplici, a cominciare da loro numero • 
legato appunto all'impennata delle na· 
scite, e dall'essere cresciuti in una fase di 
dirompenti progressi tecnol ... g'ci, come 
la televisione o i jet, e di benessere diffu
so. Tutto questo ha creato .uno spazio di
libertà che ha permesso loro di assumer
si dei rischi, di mettere in discussione 
l'ordine costituito e dare spazio alla crea
tività». 

Ma adesso i boomers se ne stanno an
che andando in pensione a una velocità 
che spaventa economisti e politici. 
«Dietroaicliecimilacheognigiornosiag-

giungono ai grattacapi del welfare, c'è an
che la realtà di una generazione che vive 
molto più a lungo, grazie anche ai progres
sidellamedicina,echenonsirassegnaaca
dere nell'oblio come una volta_. Mentre i lo
rogenitorisisedevéinosullepanchineosiri
fugiavanoinFiorida,iboomersvogliono
ea volte devono, per ragioni economiche
restare sulla breccia e continuare a imp& 
gnarsi». 

Può farci un esenipio? 
«<l caso emblematico è quello di Bill 

Clinton. Mentre una volta gli ex presiden
ti passavano il tempo a giocare a golf o 
scrivere memorie, Clinton si occupa a 
tempo pieno della sua Fondazione e con
tinua a essere più che attivo sulla scena 
politica». 

. Non vede deirischiinquestobloccodel 
ricambio generazionale? 
«Certo: ma non dimentichiamoci che, a 

differenza dell'Europa, del Giappone e per
sinodellaCina,gliStatiUnitisonounpaese 
molto giovane. E a metà di questo secolo 
metà degli americani avrà meno di qua
rant'annh>. 

l 
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G 
scienziati han

no sviluppato nn 
uovo tipo di clùp 

per il mondo dei 
computer, ispira

to all'architettura del cezvello, 
che non utilizza più energia di 
un apparecchio acustico e può 
eccellere in calcoli che mettono 
in difficoltà gli odierni super
computer. 

n chip, o processare, si chiama 
TrueNorth ed è stato sviluppato 
dai ricercatori dell'Ibm e cerca di 
imitareilmodoincuiilcenrellori
conosce i modelli, basandosi su 
reti densamente irtterconesse di 
transistor simili alle reti neurali 
del cervello. I «neuroni»elettroni
ci del chip sono in grado di segna
lareaglialtriquandouncertotipo 
di dati- la luce, per esempio
supera una data soglia. Lavoran
do in parallelo, i neuroni organiz
zanoidatiìnmodellicheindicano 
chelalucestadiventandopiùbril
lante, o sta cambiando colore o 
forma. 

Il processorepuòquindiessere 
in grado di riconoscere che una 
donna in un video sta prendendo 
una borsetta, o controllare un ro
bot che sta tirando fuori un quar
to di dollaro da una tasca Gli es-
seri umani sono in grado di ricO.. 
noscere questi atti senza un pen
siero cosciente, ma i computer e i 
robotdioggilottanoperinterpre
tarli. 

n chip contiene 5,4 miliardi di 
transistor, ma richiede solo 70 
milliwatt di energia. I moderni 
processoriinteldeipersonalcom
puter e dei centri dati odierni, in
vece, possono avere 1,4 miliardi 
di transistor e consumano molta 
più energia, fra i 35 e i 140watt.I 
microprocessori convenzionali e i 
processori grafici oggi sono in 

Il nuovo approccio al 
progetto viene chiamato 
informatica cognitiva 
ed è ancora <di'inizio 

grado di eseguire miliardi di ope
razioni matematiche al secondo, 
mentre il nuovo chip del clock di 
sistemafaisuoicalcoliappenaun 
migliaio di volte al secondo. Tut
tavia, secondo i ricercatori del
l'Ibm,acausadelgrandenumero 
di circuiti che lavorano in paralle
lo, è in grado di eseguire 46 mi
liardi di operazioni al secondo per 
watt di energia consumata 

D TrueNorth ha l milione di 
«neuroni», con una complessità 
simileaquelladelcervellodiun'a
pe. «Si tratta di un risultato note
voleinterminidiscalabilitàebas
soconsumoenergetico»,hadetto 
Horst Simon, vice direttore del 
Lawrence Berkeley National La
boratory. Simonha paragonato il 
nuovo progetto all'avvento dei 
supercomputerparallelineglian
niOttanta 

n nuovo approccio al progettQ, 

l poteri del cervello 

,.~!~ 4 -=!' 
tradizionali . neurosìnaptici 
Focus ~ +- messaggi 
su linguaggio sensoriali 
e pensiero e modelli 
analitico 

denominato come informatica 
neuromorficaocognitiva;.èanco
ranella sua infanzia, e i chip non 
sono ancora in commercio. 

L'idea che le reti neurali po
trebbero essere utili nel tratta
mento delle informazioni venne 
aitecnicineglianniQuaranta.So
}!Jdirecente, coni' enorme cresci
ta dell'informatica in termini di 
capacità di memoria e di velocità 
dielaborazione,hannodimoStra
to di esSere potenti strumenti di 
calcolo. Negli Wtimi anni, alcune 
aziende,tracuiGoogle,Microsoft 
e Appie, si sono rivolte al ricono
scimento di modelli guidato da 
reti neurali per migliorare not&
volmentelaqualitàdeiservizico
me il riconoscimento vocale e la 
clas~ificazione delle fotografie. 
YannLeCun,direttoredellaricer-· 
ca sull'intelligenza artificiale 
pressoFacebookeunespertopio-

nieristico nel campo delle reti 
neurali,sièperòdettoscetticoslÙ 
fattochel'approcciodilbm possa 
mai superare i più veloci proces
sori commerciali odierni •D chip 
sembraesseremoltolimitatosot
to vari aspetti, e le prestazioni 
·non sono quello che sembrano», 
h ascritto LeClmin una e-mail in
viataaigiomalisti.In:Particolare, 
ha criticato come insufficiente la 
verifica della capacità del chip di 
rilevare pedoni e auto in movi
mento. 

cQuesto particolare compito•, 
ha scritto, cnonimpressiona"nes
suno riguardo alla visìone del 
computer o all'apprendimento 
automatico "machine lear
ning"». Diversi ricercatori nel 
campodellenemoscienzeescien· 
ziati informati ci hanno contesta
tola sua critica 

.-DchipTrueNorthècomeilpri-

motransistor»,hadichiaratoTer
rence J. Sejnowski, direttore del 
Laboratorio di Neurobiologia 
Computazionale del Salk Institu
te. «CiVOITannomoltegenerazio
ni prima che possa competere, 
maquandolofarà,sarà~'archi
tetturastalabilechepotràessere 
usataneicellulari,qualcosacheie 
GPU di Yannnonsarannomaiin 
gradodifare». · 

Le GPU sono le unità di elabo
razionegrafica,iltipodichipoggi 
usato per portare la grafica e l vi
deo sugli schermi dei computer e 
perparticolaricompitidielabora
zione nei supercomputer. La ri
cerca dell'lbm è stata finanziata 
dalla Defense Advanced Resear
ch Projects Agency {Darpa), un 
dipartimento di ricerca del Pen
tagono, nel quadro di un pro
grammachiamatoSyNAPSE(Sy
stemso!NeuromorphicAdaptive 
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Il processo resi basa su reti 
di transistor molto simili 
a quelle dei neuroni 
Così il computerpotJà 
riconoscere le azioni 
proprio come facciamo noi 

Nasce il chip 
del futuro . . ' 
Imi t era 
ilceiVello 
umano 

-Il'TrueNorth" potrebbe 
essere paragonato alla 
complessità dei circuiti 
diun'ape -

Plastic Scalable Electronics). Se
condo Gill Pratt, direttore del 
programma, l'agenzia persegue 
due obiettivi nel suo sforzo per 
progettareqeiprocessoribiologi
ci a bassissimo èonswno. 

n primo, dièe Pratt, è quello di 
automatizzare .alcune funzioni 
della soiVeglianzarealizzata con 
droni militari. «Abbiamo un sac
codi dati, ma non abbiamo abba
stanza personale per esaminar
li»,dice. 

llsecondoèquellodicreareun 
nuovo tipo di strumento da labo
ratorio che consenta ai neuro
scienziatidi testare rapidamente 
nuove teorie su come funzionano 
i cervelli. 

(traduzi.onediLuisE.Moriones) 
©2014NewYorkTimesNews 

Servi ce 

Ma sono già scoppiate le 
prime polemiche: non si 
rileverebbero, a esempio, 
le auto in movimento 

"L'intelligenza 
artificiale 
è lontana" 
IRENEMARIASCAUSE 

«LAVORARE per migliorare le po
tenzialità del nostro cetvello, 
piuttostochesuineuronielettri
cidei chip, perché l'intelligenza 
artificialeèancoralontana».Ec
co la via consigliata da Roberto 
Vacca,ingegnereematematico. 

L 'lbm promette di rivnluzi<>
déll'e il nostro futuro grazie a 
unchip.Cosanepensa? 
«I pareri sono divisi sul cam

po. L'inventore Raymond 
Kurzweil da tempo annuncia 
chetraquindicianniavremodei 
computer più intelligenti del-· 
l'essere umano e, tra dieci anni 
ancora, deicomputermiglioridi 
mille essere umani. Ma il futuro 

· misembraancoralontano» 
In questo caso il chip :zrue
Nortb sembra possedere un 
millonedineuroni.Èunbuon 
risultato? 
«Ancora non sappiamo se i 

neuroni sono 100 miliardi o 
1000 miliardi, di conseguenza 
un milione mi sembrano pochi
ni». 

Quindi? 
«La vera scoperta è un'altra 

Un tempo si pensava che con 
l'età i neuroni erano destinati a 
scomparire ma Lamberto Maf
fei, direttore del Cnr di Pisa, ha 
scoperto che possono sviluppar
si anche in tarda età». 

Cosa augurarsi? 
ull potenziamento del cervel

lo wnano studiando le persone 
con "impedimenti cognitivi mi

. sti"". Ci sono 700 mila ·casi di 
Alzheimer che ne potrebbero 
trame giovamento». 



Nel pae;edella 
mucca pazza 
scoppia un altro 
scandalo: colpa 
degli alimenti 
lowcost 

Il nuovo morbo 
dei polli 
che possiamo 
sconfiggere 
al supermercato 

w w PÉfllliil -

N
Lpaesedellamuc

l :a pazza, che solo 
unannofahadeci
so di introdurre le 
etichetteasemafcr 

ro utilizzando i colori verde, 
gialloerossopersemplificarela 
scelta "sicura" da parte dei con
sumatori, è scoppiato un altro 
scandalo alimentare. 

Un'inchiesta del Guardian 
rivela che i due terzi dei polli 
venduti nei supermercati del 
Regno Unito sarebbero conta
minati da campylobacter, un 
batteriopiuttostocomuneche, 
in concentrazioni troppoeleva
te, può causare disturbi e, inaJ.. 
cuni casi, anche la morte (il 
quotidiano inglese parla di 
280.000 intossicazioni alimen
tari e presume un centinaio di 
morti nel Regno Urùtosolonel
l'ultimoanno). 

A prescindere dalla tecnolo
gia utilizzata negli impianti di 
allevamento, macellazione e 
lavorazione, che è sempre per
fattibile, ciò che fa specie è che, 
nel paese che ha visto l' esplo
sione del morbo della mucca 

----------- ,, 
Due terzi degli esemplari ~ 
venduti nel 
Regno Unito 

~re~~~~~ntaminati Il 
pazza, si torni a parlare di uno 
scandalo di proporzioni mas
sicce in un ambito come la fili e- t 
radellacarne.llbatterioinque- j 
stione, infatttsisviluppanelle ~ 
feci e in alcuni organi dei polli 

1

11 
(cresta e bargiglio) e la conta- j 
minazioneavvieneacausadel- l 
la scarsa pulizia degli impianti ,,, 
ovvero di malfunzionamento 
deimacchinarichedovrebbero 

1
j 

separarelecarnidalleinteriora Il 
e dagli scarti della lavorazione. ' 

Si potrebbe ridurre tutto a i 
una questione di tecnica, ma a ;

1
; n: e pare che il problema però 

1
; 

s1a un altro. 1, 
Ciòchestaallabasediquesto jJ 

chenonèilprimoenonsaràdi l 
certo l'ultimo caso eclatante, è 
ilsistemaalimentarenelsuoin
sieme,chechiedesempremag
giori volumi a prezzi sempre 
piùbassieintempisemprepiù 
rapidi: un modello globale di 
cui questo di può ben conside
rarecomeunparadigmaticofe
nomeno. Un pollo "broiler•, 
cioè un esemplare comune da 
carne deve arrivare al macello 
intorno ai tre dilli in un tempo 
che varia dai 32 ai 40 giorni. La 

densità di esemplari per metro 
quadrato è sempre più alta e, 
anchealmomentodellamaceJ.. 
!azione, non c'è nemmeno il 
tempoperfennarelalineapro
duttiva (che funziona esatta
mente come una fabbrica di 
pezzi per automobili) se occor
re ripulire i macchinari in caso 
cfiguastiosversamenti.Perda
re l'idea: un impianto indu
striale arriva a macellare circa 
10-12000polliall'ora 

Se l'impostazione di fondo 
del mercato agroalimentare è 
questa,abenpocovaiTannogi
ri di vite in materia di legisla
zione sanitaria e di sicurezza 
dei prodotti alimentari. Anche 
sebenissimohafattol'Italiaad 
adottaremisurepiùrestrittive 
di quelle imposte dall'Unione 
Europaasu questo punto (e chi 
si lamenta dell'eccesso di con
trolli nel nostro paese, in mo
menti in cui scandali di questo 
genere salgono alla ribalta do
vrebberiflettere),ilsuccoèche 
bisogna cambiare radicalmen
te l'approccio dei cittadini ai 
consumi alimentari. 

Abbiamo confuso il concetto 
dilowcostconquellodilowpri-

ce. Non è affatto una distinzio
ne stilistica: piuttosto si tratta 
di una differenza concettuale 
enorme. Pagare poco o pochis
simo un chilo di petto di pollo. 
nonsignificachecostipoco,ma 
solo che il suo prezzo è basso. 
Perché tra i costi da annovera
recisonoquelliambientali (in 
termini di materie prime spre
cate, degli antibiotici ctistribui
ti in larga misura che entrano 
nel ciclo dell'acqua, di contami
nazioni del suolo da nitrati a 
causa della densità troppo alta 
di allevamenti in una zona e di 
capi di bestiame in ogni alleva
mento) e quelli sociali: in pri
mis, quelli per la salute. Basti 
pensare che, sempre rimanen
doaidatidell'incbiestainglese. 
i costi sanitari delle intossica
zioni da campylobacter (che 
per 1'80% sono attribuibili al· 
l'industria avicola) sono di cir
ca900milionidisterlineall'an
no a fronte di un giro d'affari 
dell'industria del pollame di 
3,3 miliardi di sterline, owero 
quasi il30% del totale. 

Già, ma cbi li paga questi co
sti? Non certo chi fa profitti sul
l'industria del pollame. Piutto-

...... ---• 
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L'AWLUUA 
flprimoallcume~de/'99, 
il secondo de/2004: ~ un 
oiros deU'injluenza dei 
oolatili che ha portato 
all'abbattimento di molti 
esemplari 

La contaminazione arriva 
nei mangimi deipoUi 

, epartedalBelgio 
l Rapidamente si estende 

l' ancheinltalia:èill998- 1 

' 1999 

sto i contribuenti tutti~ anche 
quelli che s'illudono di avere ri
spanniato sul costo della pro
pria spesa. È questo il punto: ci 
siamo fatti guidare dall'errata 
convinzione che prezzo basso 
equivalesse a costi bassi. Non è 
cosi, e ogni giorno facciamo 
esperienza di questo equivoco. 

Questo paradigma va ca:m
biato; solo l'educazione dellfi 
persone e la condivisione dell'i· 
deachelasalutedi tutti noi pas-
sa dal cibo che mangiamo, pos
siamo capire che low price si
gnificacheunapartedeicostili 
paga qualcun altro, semplice
mente. 

Se non scardiniamo l' equivo
codifondononusciremomaida 
questo modello, che massimiz· 
zaiprofittidell' agroindustria e 
scarica le esternalità negative 
sulla collettività. Se non uscia· 
mo in fretta dal nùto della rin
corsa alla domanda del merca
to (che per la natura di questo 
sistema distributivo concen
tratoinpocheopochissimema
ni sarà sempre indirizzata a 
pr~ più bassi e tempi più ra
pidi) non ci sarà futuro per il ci
bo di qualità Anche perché, e 

Il campylobacter 
diventa pericoloso 
in concentrazioni 
molto elevate 

già mi pare assurdo, se qualcu
nopuòesseredispostoasacrifi
care il sapore o la compatibilità 
ambientale del proprio cibo, 
credo che nessuno nel pieno 
delle proprie facoltà mentali 
potrebbe sacrificare la propria 
salutesull'altaredellacompeti· 
tività dei prezzi. Ciononostan
te, l'assenza di un'educazione 
che consenta di pretendere e 
comprendere un'informazio
ne corretta, fa sì che proprio 
questo succeda ogni giorno. 

Al contrario, un~agricoltura 
eunallevamentodipiccolasca
la, sostenibili dal punto di vista 
ambientale, capaci magari di 
generare cicli produttivì chiusi 
con il riutiliz:zo degli scarti co
me materie prime seconde, si
curamente chiederanno prezzi 
più alti del prodotto industria
le.maicosticomplessivisaran
no certamente più bassi. 

La saggezza popolare dopo 
tutto aveva condensato questi 
pensieriinunefficacissimomo
do di dire: • chi più spende, me
no spende"'. Sarebbe il caso di 
tornare a utilizzarlo. 
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LA POLEMICA 

Acqua e tv in a;pedale? 
Dieci euroalgiomo 

La clinica privata fa pagare l O euro agli ammalati per avere acqua e tv 

ANTONELLOCASSANÒ 

C
OME negli alberghi, forse 
ancheunpo'tropposimi· 
li agli alberghi. Le clini

che baresi delia Cb h. strutture 
private convenzionate con la 
sanità pubblica, hanno deciso 
di far pagare alcune prestazio
ni tipicamente "alberghiere" 
dotandosi di unprezzario. Eco
sì da pochi giorni nei reparti 
deUa Città di Bari H ospitai riu
nitiall'internodellaclinicaMa
ter Dei, i servizi del frigobar e 
dell'uso del telecomando, per 
consentire ai pazienti ricove
rati di vedere la televisione in 
camera,sonoapagamento: 10 
euro per i primi sette giorni 

SEGUE A PAGINA IX 
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ANTONEllO CASSANO 

ECINQUE euro dall'ottavo giorno 
inpoiintuttiireparti,adesclu
sionedellaiiabilitazionedove 

la tariffa è fissata a 5 euro sin dal pri· 
mogiornodiricovero.lpazientiche 
in questi giorni si stanno ricoveran· 
do in Mater Dei hanno già ricevuto 
all'ingresso in ospedale un questio
nario da firmare per decidere se a c· 
cettare o meno di pagare le presta. 
zioni "alberghiere· presenti in buo
na parte dei 449 posti letto della cli
nica. Secondo l'azienda, attraverso 
la riduzione a partire dal settimo 
giorno di ricovero, mediamente n 
costo del "pernottamento" di tre 
settimane con tv accesa e botti· 

---------

glietta d'acqua in frigobar inclusi 
potrà costare circa l 00 euro. Soldi 
che i pazienti consegneranno almo
mento della dimissione dall'ospe
dale. 

Una scelta che ha già scatenato 
polemiche, così come confermato 
dalla lettera di protesta che un cit
tadinohainviatoalnostrogiornale, 
per manifestare la "sorpresa" susci· 
tatadallenuoveprestazioniapaga
mento. E pensare che in un primo 
momento l'azienda aveva deciso di 
inserire anche una caparra di 100 
euro per accedere in clinica. Ma nel· 
le ultime ore è stata la stessa cfire. 
zione della Cbh a fare dietrofront, 
decidendo di non confermare l'inse
rimento della caparra. La stessa di· 
rezionecheoraminimizzal'impatto 

GIUPPOOH 
Una delle cliniche dove sarà 
applicata la tariffa di 1 O euro 

del prezzo sulle tasche dei pazienti: 
«Non vedo nulla di strano, si tratta 
dipagaredeterminatiserviziditipo 
alberghiero - dice il direttore della 
Cbh, Max Paganini- visto che nelle 
nostre cliniche ci sono determinati 
servizi che non sono ospedalieri. E 
poi in tutta Italia, da Milano a Paler
mo,leclinicheprivatefannopagare 
prestazioni alberghiere, come la ca
mera singola. Noi abbiamo adotta
to una tariffa modesta rispetto a 
quanto vige nel resto d'Italia e an· 
che rispetto a quanto nelle stesse 
cliniche baresi si faceva pagare al
l'epocadellagestioneCavallari)). 

Il rischio è che alcuni pazienti ba
resi possano rinunciare a usufruire 
di queste prestazioni a causa delle 
nuove tariffe alberghiere. «Ma nel 

------------

casoincuicitrovassimodifrontepa· 
zienti in una situazione di fragilità 
economica- rassicurano dalla dire
zione-nonfaremmopagarenulla». 

Spiegazioni e rassicurazioni che 
non convincono la Cgil che parla di 
spesa esagerata addossata ai pa· 
zienti: «Con queste tariffe si inseri· 
sce una soglia di sbarramento alla 
clinica, un ticket di entrata - dice il 
segretario della Fp Cgil Puglia, Bia
gio D1AI.berto - così si pregiudica 
l'accesso ad alcune prest..1.~ione sa· 
nitarie a quei pazienti che non si 
possono permettere di fare ulterio
ri spese. Tutto questo è ancora più 
brutto se a farlo è una clinica priva· 
ta accreditata conii sistema pubbli
co". 
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ÉLITE AVVELENATE 
GUFI E ROSI CONI 
di ERNESTO GALU DElLA LOGGIA 

S I può rifonnare l'Ita
lia con il concorso 
delle élite? Si posso

- no con il loro consen
so cambiare le regole che ci 
stanno strangolando? È que
sto l'Interrogativo che oggi il 
Paese si trova di fronte, e In 
particolare che si trova di 
fronte il presidente del Con
siglio, stando anche a quello 
che si legge nel colloquio d1 
ieri con La Stampa. 

Le élite italiane non ama
no Matteo Renzi. Lo hanno 
guardato con crescente sim
patia nella sua fase per così 
dire «retorica,., quando 
combatteva per conquistare 
la leadershlpesl è subltose
goalato per la novità del suo 
linguaggio, delle cose che 

i ~o'~';:~~;:.~~: 
~ nlstra inconcepiblli) e per 
.... come le diceva. Ma quando 

dalle parole si è cominciato a 
passare al fatti le cose sono 
mutate. Allora hanno preso 
a fioccare via via prima l d!-s stinguo(«Ègiovaneeslmpa-

~ ~~~a!~~:~:{,~~fl: 
~ obiezioni («Non ha una 
~ squadra all'altezza», •Vuoi 
o( mettere troppa carne al fuo-
Ì CO», .Conta e~'lUllente 
>f sul potere delle parole»; tra 

j ~~~~~~~~~!~e~: 
~ che vere e proprie. 

Tra le quali blsogoa di
stinguere. Da un lato ci sono 
le critiche d1 natura più spic
catamente politico-ideologi
ca, U più delle volte assurda~ 
mente eccessive come quella 
di autoritarismo. Queste cri
tiche come è ovvio vengono 
quasi esclusivamente dalle 
élite di sinistra, egemoni in 
.!lettori importanti come la 

~ cultura, la comunicazione, CONTINUA A P.IIGINA31 

di J\1_ GASPERh"'TI 
AP.II(~NA 18 

i prima fu la fibbrica, e ad : 
essere sostituiti erano 

· gli operai. Ma ora i robot 
dall'industria vanno aua 

, conquista delle professioni, 
; dunque del ceto medio. Ci 

saranno robot commercia
listi o radiologi. Ma l'esten
dersi dell'intelligenza artili
dale scatena il dibattito ne
gli Usa: «Creerà disoccupa
ti», «No, saremo più liberi» . 

APAGINA21 

Centinaia di donne e bambini 
gettati vivi nelle fosse comuni 
jih~~~~~~-d~~r~~:i~~~i~~ 1 · 

~=~od~~m:!:: ! • • • • ' 
religiosa degli yazidi. In ! «l cnstiaru Sl convertano all Islam 

H comandante della caccill a1H «lnfadeH» 

=~:en!~::.::ob:: 1 o vedranno di cosa siamo capaci» 
dirittura sepolti vivi in fos-
se comuni. I curdi banno . di WRENZO CREMONESI 
lanciato Ja controtrensiva e i 
riconquistato due città. 

ALLEPAGINE2,.3ES 
MM~ntno. Tomo ~ 

Non dobbiamo 
abbandonare 
i perseguitati 
1Lm!L~~I'P!'_MMS _ 

APAGINA31 : 

S i chiama Haji. Per i 
cristiani di Mosul era 

l'uomo del Cal{(fato per i 
rapporti con i non 
musulmani. Chiedeva i 
nomi e dove vivevano. Poi i 
miliziani sono andati a 
prender!i: <<Vogliono 
tornare? Si convertano'' 
(nella foto, la scritta 
«<mmobile di proprietà 
dello Stato Islamieo» su 

$ una casa cristiana). APAGINA3 

l 

l 
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n paziente zero 
dell'epidemia di Ebola 
è un bimbo di 2 anni 
scomparso a dicembre 

ha detto nei giorni scorsi il dottore 
Kalissa N'fansoumane, direttore 
dell'ospedale cattolico di S.Giuseppe 
a Monrovia (Liberia) ora chiuso. 
Ebola sarebbe poi stato 
<<riconosciuto» a Illlll"LO, quando 
decine di persone erano già morte in 
Guinea e casi sospetti stavano 
emergendo in Liberia e Sierra Leone, 
tre dei Paesi più poveri la mondo. 
Oggi la situazione sembra ancora 
fuori controllo. Gli epidemiologi 
prevedono che ci vorranno mesi per 
contenere l'epidemia, forse molti, e 
un portavoce dell'Oms 

Gl epldemloloal 

(Organizzazione Mondiale della 
Sanità) ha affermato che 
servirebbero altre migliaia di 
operatori sanitari per combatterla (al 
momento 145 di loro sono stati 
infettati e 8o sono morti). In questa 
parte dell'Africa non c'erano mai 
stati prima casi di Ebola Per questo 
gli operatori sanitari non avevano né 
la formazione né gli strumenti per 
riconoscerla ed evitare di infettare se 
stessi. Intanto il panico si sta 
allargando a molti Paesi dell'area, 
che. hanno provveduto a sbarrare i 
propri confini Alcuni esperti 

F.......tencclnl 
Per arginare l'ondata di 
contagi potrebbero essere 
utilizzati farmaci e vaccini 

temono che Ebola possa 
destabilizzare i governi della regione. 
Per arginare la più grande epidemia 
del virus, da quando è stato isolato, 
dovrebbero arrivare farmaci e vaccini 
non sperimentati. Tutto dipenderà 
dalla decisione che prenderà il 
comitato dell'Oms che oggi dovrà 
decidere se dare il via libera. La 
questione è etica oltreché scientifica 
Nonostante l'allarme lanciato 
dall'Oms (non si può escludere 
un'estensione del contagio) non si 
segnalano per il momento casi al di 
fuori dei Paesi colpiti. Falsi allarme 
sono stati segnalati in Usa, canada, 
Hong Kong e Arabia Saudita, 
puntualmente smentiti. Anche in 
Italia, conferma il ministero della 
Salute, è stato rilevato qualche caso 
sospetto. Uno di questi a Gallarate. 
Ma era solo malaria 

Un bambino di due anni ha 
contagiato sorellina, mamma e 
nonna Al funerale di quest'ultima 
sono rimaste infette due persone che 
poi hanno allargato il contagio. 
Gue'cke'dou: è in questo villaggio 
della Guinea, il sei dicembre scorso, 
che sarebbe iniziata l'epidemia di 
Ebola Secondo un gruppo di 
ricercatori dell'lnslitute for tropical 
Medicine, il paziente zero sarebbe 
stato appunto il bambino di due anni 
morto una settimana prima della 
madre. Le quattro vittime hanno 
avuto febbre, vomito e diarrea. A 
dare la notizia è stato il New York 
Times. Secondo il quotidiano un 
infermiere avrebbe poi esportato in 
un altro villaggio il virus, che si 
sarebbe propagato alla velocità della 
luce in altri Paesi perché Gue'cke'dou 
confina con la Sierra Leone e la 
Liberia. Nel villaggio dove tutto è 
iniziato <<la sensazione era di terrore» 

Gli esperti prevedono che ci 
vorranno molti mesi per 
contenere l'epidemia e altre 
migliaia di operatori sanitari non sperimentati Aaostfno Gramflna 
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)) Dossi{~r Vademecum per la previdenza 

ETÀE CALCOLI, GUIDA AllA PENSIONE 
· -~· Rientrate le proposte di revisione della riforma Monti-Fomero 

Vecchiaia e anzianità, la situazione per chi si avvicina al ritiro 
Dopo la bocciatura della Ragioneria gene

rale dello Stato an. norme che prevedevano 
derogh<! alla legge R>mero, nei giorni scorsi il 
govemc ha fatto un passc indietro. No alle 
pensioni per l 4 mila Insegnanti rientranti 
nella cosiddetta «quota g6» Qa somma di età 
e anni di contributi), che avrebbero cosi po
tuto percepire l'assegno dall1nps a partire da 
settembre. Oltre a problemi di copertura, la 
marcia indietro è stata dettata anche da moti
vi politici, per l'apertwo di un pericoloso pre
cedente nella revisione della riforma del go
verno Monti che seppur con i suoi limiti (la 
vicenda «esodali> ), rappresenta il pilllitro 

uomini che le donne. Per anni le dipendenti 
pubbliche hanno potuto beneficiare di un 
trat!amento agevolato riapetto alle colleghe 
impiegate nel privato: potevano andare in 
pensione dopo 20 anni di servizio (15 anni se 
sposate o con figli). Ora la situazione è capo
volta, con l'età pensionabile più alla nel pub
blico riapetto ai privato. Per gli appartenenti 
alla Pubblica amminlstrazione, compresi i di
pendenti del aettore sanità (Asl) è previato il 
pensionamento d'uf!!cio ai compilnento dei 
62 anni di età. Nel senso che l'amminlstrazio
ne poò unllateralmente mandare a casa chi ba 
raggiunto i requisiti di pensionamento ( am
tributi e 62 anni di età), dirigenti compresi. 
Per i medici gli anni sono 6s. Tale meccani-

smo non trova applicazione nei confronti dei 
magistrati, professori universitari e primari 

PensiGM llllldpato 
ConlariformaMonti-Fomero,apartiredai 

ra si chieda la )"llSlone di anzianità prima dei 
62 anni di eta. l'assegno viene corrisposto, 
per la quota retributiva, con una riduzione 
pari all't" per ogni anno di anticipo, pe!t<ll
tuale che sale al2%, per ogni anno di anticipo 
che supera i 2- Se si rlcbiede la pensione an
zianità dopo aver raggiunto i 42 anni a 6o an
ni, si riscuoterà, perlaquotadipensione cal
colala con il sistema retributivo (riferito al
l'anzianità accumolata sino a tutto il 2011), 
unassegnodecnrtato del2%.Seinvece la siri
chiede a 59 anni di età la decurtazione sale ai 
4"· Un'ai'P"aita disposi#one di legge, appro
vata subito dopo la riforma Fomero, esclude 
dafi'appficazione deUa riduzioni percentuali i 
trattamenti liquidati in favore di coloro che 
maturano il previsto requisito di anzianità 
couJributiva entro ila t dicembre 2017. Ciò a 
condizione che il possesao del requisito, deri
vi da: prestazione effettiva di lavoro; periodi 

s.,.,..,.. di vtta 

==m.:.~:~~:runz;: 
la pensione del professori universitari e dei 
primari. Per loro restano in vigore le soglie 
valide anche per gli altri dipendenti pubblici 
Confermate infine le penalizzazioni sulle 
pensioni di anzianità: l't% per ogni llllllD di 
anticipo rispetto ai 62 eil2% per ogni ulterio
reannorispettoai6o. 

Dal momento che si vive più a lungo, oc
corre andare in pensione più tardi. E' questa 
la fllosolia che ha ispirato la legge del 2010, 
con la quale è stato deciso che i requisiti ana
grafici dovranno nel tempo fare riferimento 
all'incremento della aperama di vita In ogni 
caso, la riforma Monti-Fomero stabilisce che 
qualora l'incremento dato dalle variazioni 
demograliche non dovessero arrivarci, a par
tire dal 2022 l'età del pensionamento non 
può comunque risuitare inferiore a &rannl di 
età per tutti. 

:~:Jn~":~=.!~~iK='! 
anni, ma ne occonono più di 42: nel2014 so
no 42 e 6mesi per gli uomini e 41 e 6 mesi per 
le donne. Anche qui è previsio uil adegua
mento periodico agli andamenti demogralici 
~esto significa che nel trlennlo 2016-2018 
saranno richiesti42annl e 10 meai (41 anni e 
10 mesi le donne). 

Ponallzzulonl 
Al fine di disincentivare il pensionamento 

anticipato rispetto a quello di vecchiaia è sta
taintrodot!a una misura di riduzione. Qual<!-

Dlpendontl prlvlll 
L'età anagrafica per le pensioni di vecchia

ia resta fissata a 66 anni e 3 mesi per gli uomi
ni e 63 anni e 9 mesi per le donne. A proposito 

a...,........,. 
Sulle pensioni di anzianità restano 
pari all'l% per ogni anno di 
anticipo rispetto ai 62 e af2% per 
ogni ulteriore anno rispetto ai 60 

di donne va ricordato che la riforma del20I3 
ha dato un colpo di acceleratore all'equipara
zione con gli uomini, già decisa dai governo 
Berlusconi, che nell'estate 2011 aveva previ
sto un percorso che doveva iniziare nel2014 
per ragglllll8"re n tragoar<lo nel2026, ora !is
sato al 2018. Dal gennaio 201:1, l'età delle 
donne è salita a 62 anni- soglia alla quale 
già nel 2013 sono stati aggiunti 3 mesi (per 
via dell'adeguamento alle speranze di vita)
ed è stata Ulteriormente el<vata a 63 anni e 9 
mesinel2014--Nuila di nuovo per artigiani, commercianti 
e coltivatori dimti, la cui età di vecchiaia è 
stabilita a 66 anni e a mesi. Penalizzate le 
donne lavoratrici autonome, per le quali Io 
scalone del ~12 è stato di 3 anni e 6 mesi: 
l'età è pasAia da 6o a 63 anni e llli!'LZO. Limite 
che è salito a63 anni e 9 meai nel2013 ea 64e 
9 mesi nel ~14-

~~=-peri pubblici di
pendenti è ftssm a 66 anni e 3 meai, sia gli 

Pensioni di vecchiaia 
Evoluzione dell'età pensionabile 
Anno di penslonamento 

! 

r 

2018 ft uomini e donne 

2019 ft uomlrlie donne -2020 

2021 tJt uomini e donne -2022" 

2025 .... uomlnledonne 

2030 • uoi!lnl@ doline 

t 
uomini 

66 e 7 mesi 

66 e 11 mesi 

67 e2mest 

67 e8.mesl 

68el-

~cl H .w 1 lmplepto (con~ .... cl contributi) 

i n calendario scolastico l Qyell' asticella più alta 
1 e la svista delle nonne 1 di trenta mesi 
l (d.co.) Laoignoral!oosl,lnsegnantedi scuola media, l (d.co.) ~anni nonbutanoplù. Per chi iniziava 
' al31 c!lcemlft 2011 poteva contare su 'SI anni di a lawrare molù> giovane, QUello era n massimo della 
! servizio e 59onnl di età. Per unaavista defi2riforma 

1 
carrieraprofeosiooale. Da un po' di tempo non è più 

i Fom<ro, cbe non ha tenuto conto del particolare . coot La legge Fomero ha decisamente spostato in 
. calendarindelperoonaledeUascuola, che segue l avanti la soglia, che nel :1014haragglunto42annl• 6 
; l'anno scoluticoe non quello solare, non.hapototo [ mesi (41 anni e 6mesiledonne). COme per n 
' percepire la pensione n,. settembre""'"- Ora dovrà . requisito anagral!co ricblesto per la pensione di 
l rassegnarsi ed attendere n ,. settembre 2015. quando i v=hiaia, anche per la pensione anticipala è previsto 
'j avrà accumulato 41 anni e 6 mesi di contribuzione. E '· il m<ccanismo che lega l pmmetri all'aapet!ativa di 

se l'anzianità accumulata contiene qualche periodo di ; vita: periodkmnente, ogni blennio a partire dai 2019, 
. disoccupazione, ovvero il recupero degii anni di r' ·i requisiti verrannolpcrementati. Vediamo gli efretti 
i università (il riscatto laurea), sulla quota rmibutiva concreti. Un impiegato assunto nel1973 contava di 

(riferita all'anzianità accreditata lllno al31 dicembre l laaciare illawro a dicembre 0012. La manovra di 
2011) subirà una penaliz-zaz!one dello o,:J3%. poiché a 1 egusto 2011 ha spostalo il tragtlanlo in avanti di un 

' quella d21anon ha ancora compiuto i 62 anni di età. ' anno (dicembre 2013)-_Larifo!lDO Monti-Fomero ha 
i l't!r evitare la penallxzazione dovrebbe saltare un ulteriormente ai2ato l'asticella a"42 .llllDi e un mese 

anno (aspettare settembre 2016). Ma la professoressa nel2012 e 42 annle2 mesine!2013. i!rulO in cui si 
non si arrende e spera ancora, dopo aver sentito il sono aggiunti altri 3 mesi per adeguamento 
presidente del Consiglio dichiarare che entro la fine ' demografico. D nostro impiegato potrà ottenere la 
di agosto per quanto riguarda la scuola ci sarà un pensione di anzianità solo a luglio 2015, 2 anni e 

' apposito intervento. meuo dopo il tennine previsto quando fu assunto. 

• donne 
n,·; 

uomini 
e donne 

Req~lsiti richiesti per la pensione 
di anzianità (o anticipata), 
Anni di contrtbutl i • per matemità, as

di leva, infortunio 

2012 
ll!i1lll!lll_.,,.~ 
-~~·::).;:, 42elmese 

(41 e l mese le donne) 

o integrazioneordi· 
natia; astensione dai lawro per la donazione 

ntan di maternità e 
essi con riferimento 

ape in situazione di gra
vità. Nel passaggio alla Camera della riforma 

l 
------- ------------~-. --

GI8Utonoml 

2019-2020 
.43e2mesl 

Nulla di nuovo per artigiani, 
commercianti e coltivatori diretti, 
la cui età di vecchiaia 

~~~-".~.llli!SII"..<l<J~Il".l ............. . 

-~~!il-· 43 e 5 mesi 

è stabilita a 66 anni e 3 mesi 
2021-2022 (42 e 5 mesi le donne) 

····-···················-·················· Madia era stato approvaro un emendamento 
che escludeva dalle penaii22azionl anche chi 
ragglungeve fi requisito dei 42 anni con l'siu
to della contribuzione ftgurativa o da riscatto 
Qaurea ad esempio). Dopo la bocciatura della 
Ragioneria generale, e l'approvazione defini
tiva del provvedimento, le penalizzazioni re
stano alle condizioni sopra descritte. 

2023-2024 ... (_~2.."..8. .. ~.~~! .... _ ........ . 

2025-2026 ... (~2.."..!.1.~-~.~>. ...... . 

2027-2028 .. ~-~~."--~-~~~) 

2029-2030 (43e4mesllecloone) 
Opzlont donno 

....................................... , ... _______ .. ___________________ _ Un segnale di riguardo verso le donne con 
an. spalle un lungo percorso lavorativo l'ave
va dato la riforma Maronl del2004- E n decre
to "aaiva Italia" del 2011 ne ha confermato i 
contenuti. Le donne che vogliono andare in 
pensione con le vecchie regole - ossia a 57 
anni di età con 35 di contnbuti (58 anni se la
voratrici autonome)-possono continuare a 
tarlo, in via eccezionale sino al 2015, sce
gliendo un trattamento calcolato interamente 
con il sistema contnòutivo, sicuramente me· 
no vantaggioso del sistema «retributivo», 
con nna perdita in termini di pensione stima
bnein misura pari a circa H 25-:JO%. 

~~~S. _________ \~~-"..1.~.~-~~L ........... . 
2040 

...... 1~_ .. _2.'"-"'.L'"-~1 .. -... -........ . 
2045 (44e8meslledonne) 
·············-·--····· . ·--~----··-···--·····-·· 
2050 

• ·l valorllndlcati dal20161n poi sono delle stime 
fomltedaH'ISTAT . 

1/ I contributi volontari 
e l'incasso ritardato 

1. (d.co.)La signora Bianchi, classe 1954. ha 
l comlnciato a lawrare molto giovane, nel1972, 
1 all'età dit8 annL Le aspet1atlve penslonlstiche 
1 all'epoca erano molto farorevoli: età anagra!lca 

55 annJ, ed un minimo di contributi di 15 annL 
Il Una decina di anni dopo, lo scenario è cambialo 
, in seguim alla riforma del governo Amato del i 1992, che ha stabilito l'innalzamento graduale sia 

1 :e=:rl=;,~~~~sia 
; frattempo si è sposata e dopo qualche arino, con 
• la naacita di due ftgli, si è ritirata, per dedlàlrsi 
· esclusivamente alla famiglia. Molto 
l opportunamente, dopo le dimissioni dalla ditta in 

cui ha lavorato per 12 annJ, ha versato contributi 
volontari per raggiungere il minimo dlt5 annl, 
assicurandosi così la pensione all'età della 
vecchiaia. Ma quando potrà percepire il pilmo 
assegno? n 1" agosto 2021, al compimento dei 67 

: =:t~::~~o~~~=~~~:e!. 

Domenico Comesna 

! Arti8IMo cl30 ... 

L'assegno più leggero 
e il fondo integrativo 
(d.co.) n signorRoul, clwe !!jSS,giovanetitolare 
defi'autolllclnaereditata dai podre nel :1010, non 
peruaona>!1i alla sua pensione. Fone non sa che 
potrà mettersi a riposo ad un'età che supera i 70 
anni Q!lando è entrato per la prima volta nel piccolo 
capannone aveva la poaaibllità di rit!raral al 
compimento dei 65 anni, come aveva fatto suo padre. 
Q!lesto il dettaglio. All'età di vec:chlaia oggi !issata a 
66 anni e 3 mesi va aggiunto l'incmnento legato alle 
aapet!ative di vita. Airlviamo cosi a 69 anni e 10 
mesi. Risultato: cinque anni e e mezzo In più 
dell'aspettativa che il nostro artigiano aveva quando 
è entrato in oftlcina in aiuto al proprio genitore. 

1 Questo nel caso non dovesse raggiungere prima n 
· numero di anni richiesti che prescinde dall'età 
l anagrafica. n giovane Bianchi ba un'altra possibil!tà 
' per anticipare n penslonamento, cumUlando pero 
: ben 46 anni dì contribuzione. Per di più, visto che la 
· sua pensione sarà decisamente più magra di quella 

del genitore, dovrà rinunciare a qualche spesa extra e 
aderire al più presto ad un fondo complementare. 

l 
\ 
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Cronache 
Fecondazione Dopo le parole del presidente della Corte Tesauro, al dicastero insistono: «Restano troppe cose in sospeso, serve prima una legge» 

Scontro tra Consulta e governo sull'eterologa 
«Non c'è vuoto normativa». La replica del ministero: ci dicano come si tutela la salute 

ROMA - «La Corte costitu
zionale ci deve spiegare come 
possiamo risolvere dei problemi 
fondamentali pe~ la sicurezza 
senza una legge». E piccata lari
sposta del ministero della Salute 
al presidente della Consulta, 
Giuseppe Tesauro, che ieri, dalle 
pagine del Messaggero, ricorda
va gli effetti della sentenza 162 
sull'illegittimità del divieto di 
fecondazione eterologa: «Non 
c'è un vuoto normativo - ri
marcava il presidente Tesauro 
-.1 centri di fecondazione assi
stita possono praticare già da 
ora l'eterologa. Q!!elli autorizza
ti possono praticare la tecnica 
purché siano rispettati i paletti 
posti dalla legge 40». Governo e 
Parlamento, spiegava Tesauro, 
possono modificare la legge. Ma 
la Corte ba stabilito <d'incompa
tibilità del divieto di eterologa 
con la Costituzione e che il vuo
to normativa è solo relativo al 
numero di donazioni, da colma
re con un aggiornamento delle 
linee guida o con norma prima
ria». 

Posizioni inconciliabili. Uno 
scontro che si fa ogni giorno più 
duro, dopo lo stop auspicato dal 
ministro della Salute, Beatrice 
Lorenzin, che ha rinviato, <<SU ri
chiesta del premier Matteo Ren
ZÌ>>, le linee guida che avrebbero 
dovuto regolare gli aspetti tec
nici della questione, in attesa di 

un nuovo intervento normativo 
delle Camere. Lo stesso cesare 
Mirabelli, cattolico, presidente 
emerito della Consulta, fa notare 
al Corriere: «Una legge dovrà es
sere fatta. Per stabilire garanzie 
contro una deriva eugenetica o 
riguardo al numero massimo di 
donazioni possibili (ad evitare 
rapporti tra fratelli e sorelle in
consapevoli). Ma nel frattempo 
non ci sono sanzioni possibili 
da invocare contro chi pratica 
I' eterologa». «< Nas, se davvero 
verranno inviati nei centri -
aggiunge Mirabelli - non po
tranno che valutare se sono ri
spettati i limiti imposti dalla 

l gemellini contesi 

L'avvOcato: 
possibilefincontro 
tra le due coppie 
dello scambio 
di embrioni 

Un faccia a fa'da, in futuro, tmle due. 
Coppie dei gemellini contesi? Non è 
impolsibUe. ~fllllciamo 
calmare le acque, ma con n tl!mpò ci 
sarà modo di OtglliiÌZZ8lll degli 
incontri e cllalogare». Lo ha d«tn 
Micllele Ambrosinj; l'IM'OCIID della 
coppia che ha dato alla luce i due 
bambini- ila agosto scorso a 
L'Aquila- dopo lo scambio di 
embrioni, tnDI!!Ie1!flmtlla proposta 
avanzata dai genitori bio~ di un 
incoiltro a quattro e la richiesta di non 
essere esclusi dalla vita dei due 
gemellini. «Mi auguro che n tutto 

hlute 
Beatrice 
lorenzin, 42 
anni, è mini
stro delia Sa
iute nei go
verno Renzi. 
Ha assunto 
iaguidadei 
dicastero con 
Il precedente 
esecutivo 
Letta li 28 
aprile2013 
(foto Ansa) 

legge 40, le modalità e le proce
dure. Perché di fatto non c'è al
cun divieto». 

Per voce del braccio destro 
del ministro su questi temi, As
suntina Morres~ il ministero re
plica: «Senza un registro centra
le è impossibile contare le dona
zioni e controllarle, e lo stesso si 
può dire per le importazioni dei 
gameti. Supponiamo che in una 
coppia di fratelli uno decida di 
donare gli spermatozoi e l'altro 
di fare una fecondazione etero
loga, nulla impedisce che riceva 
proprio il seme del congiunto. 
Non bastano certo delle linee 
guida Serve una legge primaria. 

Con le fughe in avanti si mette a 
repentaglio la salute dei nati>>. 

<<Non ci si può rifare solo alla 
legge 40 che è nata per vietare 
l'eterologa>>, aggiunge Lorenzo 
D'Avack, vicepresidente del Co
mitato Nazionale di Bioetica. Ad 
esempio, <<non è chiaro il nume
ro di figli che possono scaturire 

lpnlldente....
Mirabelli: «Non ci sono 
sanzioni possibili 
da invocare contro 
chi la pratica» 

avvenga nel rispetto dei bimbi e il più 
lontano possiblle dille aule di un 
tribunale», ha aggiunto n 1ega1e. «Le 
parole che bo letto-ha spie.gatD 
Ambrosini all'Ansa- arrivano a 
poche ore dalla decisioDe del giudice 
che ha respintD que1Jac:beio ~ 
una sorta di aggressioue giudblaria». 
«Ricordiamoci-ha Ullltinuato
che era stato chiesto di bloa:are 
l'Iscrizione all'~ e di atfidare i 
bambini a un istibito subito dopo la 
nascita. Richieste che mal si 
conciliano con il desiderio espteS!IO in 
queste ore. di poter vedere i piccoli ed 

essere coinvolti In questa fase della 
vicenda». Intanto la battaglia va avanti 
linche sul fronte legale nei confronti 
della stmttum sanitaria in cui si è 
verificato lo scambio di embrioni 
«Stiamo riflettendo attentamelll'e
ha proseguito l'avvocaiD Ambrosini 
-e valutando tutti gli elementi che 
possano costituire fllttispecle 
penalmente rilevanti per presentare 
un esposto m Procura contro 
l'ospedale e per procedere anche dal 
punto di vista civile con una richiesta 
di risarcimento danni». 

dalla donazione>>. Insomma, 
conclude D'Avack, <d centri pos
sono partire ma io mi premuni
rei con un buon avvocato». <<Chi 
sostiene che l'eterologa sia im
mediatamente praticabile igno
ra i rischi, per le coppie e per i 
bambini», avverte Eugenia Roe· 
cella(Ncd). 

Di parere opposto Melania 
Rizzoli (Fi): «Non bastano le pa
role del ministro Lorenzin per 
bloccare l'eterologa: per vietarla 
servirebbe un decreto che non 
c'è». 

Certo è che, dopo il via libera 
all'eterologa in 'Ibscana del go
vernatore Enrico Ross~ saranno 
le regioni a decidere se adeguar_
si o meno al nuovo divieto del 
governo. Cosa faranno? Luca 
Coletto,coordinatore per la Con
ferenza degli assessori alla Sani· 
tà delle Regioni, e assessore in 
Veneto, è cauto: <<Occorrono re
gole serie per evitare p~ticci». 
Stessa linea in Liguria. <<E bene 
aspettare un quadro nazionale a 
cui le Regioni si possano omo
logare a tutela di tutti, medici e 
pazienti», dice Walter Ferrando, 
medico chirurgo e presidente 
della commissione sanità della 
Regione. E Claudio Montald,o, 
assessore alla Sanità in Liguria, 
aggiunge: «Serve uno stanzia
mento ad hoc per dare gratuità 
al servizio>>. 

Vlrglnla Plccollllo 
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3~A? ttQ 
medicai mente assistita 
In Italia secondo gli ulti
mi dati dell'Istituto su
periore di sanità. Quelle 
pubbliche o private 
convenzionate sono 
131, quelle private 217 

ETEROLOGA 
Lll~asslstl
ta eterologa si verifica 
quando Il seme o l'owlo 
provengono da un sog
getto esterno alla coppia. 
La fecondazione omologa 
è l'opposto della eterolo
ga: Il seme e l'ovulo utiliz
zati appartengono alla 
coppia di gen~orl del na
sclturo (che avrà lo stesso 
Dna di mamma e papà) 

l centri dove si effettua 
lapft>C~Wmlonemedl
calmente assistita In To
scana, l'unica regione
per ora-che ha deciso 
di procedere con l'ete
rologa. Dieci centri sono 
privati, gli a~rl pubblici o 
privati convenzionati 

;)l'l.~~ ifg~v~~nat~re èfeil;r~cana=~=-ccccc== 

«Un ticket da 500 euro 
Così rispettiamo la scelta 
di chi vuole dei figli» 
Rossi: il ministro non può dare lo stop 

ROMA- «D ministro Lorenzin non può 
dire "!ennatevi" sulla !econdazione eterolo
ga. La Corte costituzionale ha stabilito che è 
vietato vietarla. Se si wole trasferire tutto 
sul piano etico lo si faccia: anche se, vien da 
dire, l'eterologa esiste in natura ... Noi ci 
adegueremo, ma intanto diamo attuazione 
allaS<ntenza.. 

n presidente della Regione 'lbscana, Enri
co Rossi, non ci pensa proprio al dietro~ 
!ront Con la sua delibera ad hoc in 1'oscana 
è, e resta possibne, avvalersi della !econda
zione eterologa con U contributo pubblico, 
pagaodo solo un ticl<!t di 500 euro. E alla 
mlnaccia del ministro di inviare i Nas soni
de: <Ben ,.ngano. Ci stiamo preparando ad 
accoglierli.. 

Dunque DOD obbedirà allo stop? 
«Non c'è alcuna volontà polemica. Ma 

qui tutti parlano e nessuno rileggo la sen
lenza. La Corte le dice cbiare e pesanti. E U 
presidente Tesauro ha confermato questa 
interpretazione>. 

A cosa si rtlerlsc.? 

una pessima tlgura: la Corte europea l'ha 
bocciata due volte e la Consulta altre due. 
Ormai laccio fatica a spiegare queste cose al
la gente. Gli anziani sorridono. Le donne, in 
genere, si innervosiscono». 

La sorprende che lo stop m~ga dal go
vemoRenzl? 

«Non lo so. Possono esserci diverse sen
sibilità.. 

Al preml<r, suo leader nel l'd, C068 di
rtbbe? 

.Si lacda una soglia minima di provvedi
menti per dale attuazione all'eterologa. E 
po~ S<slvuote al!rontarei temi etici, si inve
sta n Parlamento. An<be coo l cattolici serve 
un dialogo forte: non credevo di trovare 
questaostilltàquandohodecisochelalelti
Utà dovesse essere actesSI'bile a tutti Sono 

IL DECRETO 3 L\ TEC:\ I C.\ 

«Dice che la scelta del genitori di avere ft
gli è "espressione !ondamentale e generale 
di libertà e autodeterminazione. Riguarda la 
sfera intima e Intangibile della persona 
umana e quindi è incoe!cibUe". E parla an
che dell'ingiustizia.. 
~? 

La bozu Lorenzln poi 
bocciata, assicurava la 
tracciabilltà di ovuli e 
sperma donati (con 
l'obbligo dell'anonima
to) e fissava l limiti 
d'età per la donazione 
(18-40 anni per lui, 20-
35 per lei. SI è arenato 
sulla mancata posslbi
lltà di selezionare le ca
ratteristiche del gameti 

re stimato 
Italiane che 
eroperpo

fecondazlone 
et . Secondo le 
stime cl sarebbero altre 
9 mila coppie Italiane, 
però meno abbienti, che 
aspettano di poterla fa
re In Italia. Nel nostro 
Paese le coppie non fer
tlllsonoll15% 

Mia Il costo stimato (In 
euro) per le operazioni 
di fecondazione etero
loga nel nostro Paese. 
Una spesa ritenuta In~ 
feriore alla fecondazio
ne omologa e al costi 
che btsogna sostenere 
all'estero (circa 4 mila 
nell'Est Europa, 8 mila 
In Spagna, fino al 20 
mila degli Stati Uniti) 

PR()CRI~AZI0:\1~ 
ASSISTITA Lllpracr ___ _ -(Pma) è l Insieme del 

trattamenti per la fertili~ 
Iii nel quali l gameti, sia 
femminili (ovocltl) che 
maschili (spermatozol), 
vengono trattati per de
terminare Il processo ri
produttivo 

l 

L'8terc!fop è suddi
visa sostanzialmente 
In cinque tappe: 1) Il 
prelievo degli ovuli; 2) 
l'unione degli ovuli 
con gli spermatozol; 3) 
la fecondazione; 4) 
dopo due glornll'em~ 
brione è pronto: 5) 
una volta pronto l'em~ 
brione viene trasferito 
nell'utero 

ambi n l che sono 
na ~Ila nel2012 
( mi disponibili 

l ministero del~ 
)grazie alla 

procrecizlone medicai~ 
mente assistita. Le gra~ 
vldanze ottenute, nello 
stesso anno di rtfert~ 
mento, sono state 
15.670 e le coppie trat
tate pari a 12.543 

«Certo, dice che "non vengono trattate 
nello stesso modo persone affette dalla stes~ 
sa patol~". Non dimentichiamolo mai: 
l'in!ertllita è una P11tologla che implica disa
gio, sofferenza. Ma Io sa quanti sono i viaggi 
all'estero per feterologa?». 

Ho dad agglomad? 
«Secondo la società europea della ripro· 

duzione a.ss!stita quattromila italiani all'an
no ricorrono a centri esteri spendendo dai 
2.5oo·a.ooo euro in Ucraina, ai 7-8 mila in 
Spagna. E sono g.ooo le coppie infertili che 
vorre~~-ftgli~)>, 

LomlZin dlcé cbe lo stop senlrà a ga
rantire 1om la lllauozza. 

«Ma lelnonpuò dale uno stop. Come mi
nistro starei attento a formulare auspici 
contrui al dettato della Corte secondo la 
quale non c'è alcun vuoto normativa. In 
ogni caso la DC6Im deUbera serve a questo. 
Sono linee guida che abbiamo fatto proprio 
per evitare n caos. Speravamo servissero da 
stimolO». 

llanDo avuto retreno opposto? 
«<ndipendentemente da noL n punto è 

che ora si tnisla tutto sul piano etiCO». 
Lo OCOIIIIBIIa? 
.sl, perd!é si andrà alle "calende greche" 

e si rischia di non risolvere nulla. Ad auspi
wlo sono gli stessi che hanno voluto la leg
ge 40, che era così ideologizzata da r.rd !are 

~ 
L'etica 
Sbagliato spostare tutto 
sul piano etico, la legge lo 
consente e andiamo avanti 
l Nas? Li aspettiamo 

temi che non vanno trattati con leggerezza. 
E non esiste un dlrittollUmi!ato. Ma un'opi
nione non può pm>arlcm le altre. E le rela
zioni sono più complicate della genetiCI!». 

Elrlschldidonatorlmaladodiaelezlo
neeagenetlca? 

.sono casi limite. Errori ci possono esse
re ovunque. Abbiamo visto n caso del ge
mellini frutto di una !econdulooe eterologa 
non voluta. Ma a questo servono le linee 
guida. Noi abbiamo anche llssalo un tetto 
alle donazioni, non più di6. E le altre regole 
le abbiamo scritte, insieme ad esperti e sen
tendo U ministero della Salute>. 

L'IICCUSIDO di «Cede:nnlsmo fil da te>. 
do sooo per lo Stato. Lo Stato dia le rego

le. E noi saremo i primi ad adeguan:i.Intan
to però andremo avanti». 

VJrplllol'tcallllo 

»;A Firenze Nella struttura da cui è partita la prima battaglia nel 2009: «Abbiamo ricevuto 100 richieste da mercoledì scorso, a ottobre via ai trattamenti» 

n centro che prepara gli interventi: 
«Passaparola per cercare i donatori» 

Le sue vacanze in Trentina Alto· 
Adige le ha concluse in tutta tmta, 
meglio rientrare subito a Firenze: 
nell'ambulatorio di via caa:lni, a due 
passi dell'ospedale Cireggl, la aspet
tano le coppie desiderose di !are al 
più presto la fecondazione eterologa. 
La ginecologa O.UdiaLivi, 58 anni, è 
alla guida del Centro di procreazione 
assistita (privato acczedltato) Deme
tra, tra i più importanti della 10scana 
e da dove è partita la battaglia cbe ha 
portato alla prima sentenza della 
Corte costituzionale del 2009 contro 
il divieto di congelamento degli em
brioni. Ql1i l'eterologa della discor
dia è appena diventata una realtà. 
«Da mercoledÌ scorso, giorno in cui è 
stata pubblicata la delibera della To
scana che ci dà il via libera, siamo ut-

llciaimente partiti- dice IJvi -. E, 
in soli quattro ~orni, abbiamo già 
oltre cento coppie in lista di attesa.. 

Colloqui con i pazienti, esami cli
nici, rlcen:a di ovoclti e di liquido se
m.inale. Almeno la metà delle do~ 
mande d'aiuto aniva da fuori Tosca
na e nella quasi totalità si tratta di ri
chieste di ovodonazione. 
«L'obiettivo è di riuscire a eseguire 
concretamente i primi trattamenti 
-spiega Livi- entro l'inizio di ot
tobre». Sarà U momento in cui ver~ 
ranno messe in sincrono le donatrici 
di ovociti e le donne in attesa di rice~ 
verlL E la stessa tempistlca vale per 
chi ha bisogno di liquido seminale. 
Fino ad allora d saranno due percor
si che procederanno in parallelo. «Da 
unapartesarannosvoltetutteleana-

lisi mediche e l test psicologici del 
caso alle coppie che vogliono sono
porsi all'eterologa- chiarisce la gi
necologa-. Dall'altra i medici cer
cheranno i gameti da utiliz2are in 
tutta slcure2Za». 

Per l pazienti già in cura al Deme
tra i tempi saranno più rapidi, per gli 
altri sono già stati ftS&ati appunta
menti uno dopu l'altro nei giorni 
successivi a Frnagosto. L'eterologa 

La atMcoloP Uvl 
<<Siamo ufficialmente partiti. 
La metà delle domande arriva 
da altre regioni, quasi tutti 
chiedono ovodonazione» 

può essere etrettuata solo in presen
za di un certl!icato medico che attesti 
i problemi di infertllltà; dopodiché la 
coppia dovrà eseguire gli accerta
menti previlrti della delibera della 
Toscana, che disciplina passo dopo 
passo le modalità tecnico-sanitarie 
cui bisogna attenersi 

L'aspetto più delicato, però, è lari
cerca di ovocltl e di liquido seminale. 
Dal momento che l'eterologa dal 
2004 è stata vietata non c'è la bona 
di gameti «Ma ci stiamo già organiz
zando - sottollDea !Jvi -. Stiamo 
cercaodo i potenzlalll!onatori diS<
me con il passaparola>. Eoncbe per n 
reclutamento di ovocltlla strada ma
estra sarà la donazione volontaria: 
«Ma risultati In questo senso si po
tranno ottenere solo sul lungo perlo
do- i!IIIDirtte n medico -.le don
ne che donano devono essere molto 
motivate, perché devono sottoporsi 
a stim.olazioni ormonali e al prellevo 
degli ovuli Ci wole del tempo, dun
que, per sensibilizzare l'opinione 

pobblkae va data una nuova dignità 
sociale alla donazione di gameti». 

Nellrattempu al centro Demetra 
partirumo coo l'egg shari!IJ1, ossia la 
condivisione di ovociti, m cui la 
donna che si sottopone a un tratta
mento di procreazione medlcalmen
te assistita (l'ma) per se stessa cede 

gli ovocltl in soprannumero rispetto 
a quelli cbe lei utilizzerà. «identifi
cheremo le potenziali donatrici en
tro metà settembre, partendo dalle 
pazienti che si stanno preparando al 
ciclo di trattamento per loro stesse 
-osserva Uvi -. Siamo fiduciosi». 
In contempuranea sono cominciati i 

contatti anche con t centri di Pma 
esteri, per capire se e come potezeat
tingere alloro materiale biologico. 

SUlla compatibilità genetica verrà 
seguito n pomo del consulente giu
rldico della Tosama per la t.conda
zione eterologa, l'avvocato Gianni 
Baldlni: .COme stabiliscono tutti i 
protocolli medici internazionali e 
tutti l Paesi_ cbe ~no la Pma 

gale, al!rontando il tema etico più 
sensibile, quello del colore della pel
le, su cui è saltato n decreto Loren
zin «<l la mappa cromosomica delle 
donatrici - spiega IJvi- sarà ese
guita a nostre spese. Non sarà messa 
a repentaglio la salute df nessuno». 

MarloPappapilo 
mpappagallo@conim.it 

Slmona Ravlzza 
sravizza@corriere.it 
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Il tema L'avanzata 
dell'intelligenza 
artificiale divide gli 
esperti: «Creerà nuovi 
disoccupati», «No, 
saremo più liberi» 

DAL NOSTRO INVIATO 

NEWYORK-L'auto che si guida da 
sola di è ancora nell'era della 

ma gli può r... me
un software cape.-

simultmeament.: -..! 
bolllo del marciapiede, l'operaio di un 
Cllllllen! con una poletta che Olllina lo 
stop. Sa anche interpmare n gesto di 
un ddlsta che sta per svoltare. Forbes 
baoomindato a pubbliare artlaJii, per 
ora semplici «prevlew» socletarle, 
scritti automaticamente tol «SSftware» 
di una società specializzata di Chicago, 
Narrati10 Sclence, della quale n corm
re si è O«Upato gli più volte. Mentre 
l' «Assoccat<di'IW»,lam.aggiore agen
zia di stampa Usa, un mese fa ha deciso 
che d'ora in poi gli arlico1i sui risultati 
tinanziari delle società quola!e non li 
sc:memmo più 1 giomalisti: c1 penserà 
il software acquistato da Automated 
insigll~ una società della Nortb caroli
na che ba ~palo una piattaforma, 
Wordsmith, gia usata da Yaboo! per 
scrimelilorieperll«fautacalcio>>ame
ricano e da Bdmunds, una rivlila digi
tale d'Ì11filq1112i011 sullllOIIdo dell'au
to, per descrivere le c:aratterlstich del· 
le nuove wttme che arrivarlo sul mer-
cato. . 

Dalla cblrurgia alla compilazione 
della dlchiamzione del redditi, dalla ra
dlologla all'IISiill=a agli amiani e ai 
malati, i robot, entrati nelle catene di 
monllggio delle !abbriehe di auto una 
trentina d'IIDIII fa, stanno fa<eDdD <a· 
polluo unpd OYUDqUe.Perftno, oeppu
re a falica, nelle scuole: robot che inae· 
guano I'Jnsl<te e la calligrafta vengono 
già usati in scuole della Corea e del 
Giappone, ed è iniziato qualche timido 
eaperlmento anche negli usa. n robot 
riduoela fatica e i pericoli corsi dal· 
l'operaio in fabbriea, aumenta la pro
duttività. Ma fa anche sporilemolti po
sti di lavoro. 

La J.1!m:mm, l'azienda di Talwan che 
produce in Cina la llll8llior porte degli 
iPbone. deg1l iPad della Appie, ba tm
vato n modo di rldum! 1a Pl<tllone su1 
suo milione di~ ponendo !!ne 
all'epldemla di suicidi di operai-
aati: prelilo molti dilo<o saranno sosti
tuiti da diedmlla robot. I primi8SIOIII
bleranno glii'!Pbone 6 che verrà mes
so in vendita tra pochi mesi. Poi Fo
EOOD, che curiolamento collabora con 
~ per<Oitrulrsi in cuairobot coi 
quali !tal!zzare i proclotti della Appie, 
automatizzerà tutto. Fatica azzerata. 
Maazzçratoancheillavoro, in molti re
parti almeno. 

Da tempo la dilfusione dell'intelli
genza art!ftcia1e, sempre p!ù capace di 
sostitùire l'uomo non solo nei lavori 
manuali p!ù semplici ma andle, ormai, 
in quelli intellettuali del ceto medio (ad 
esempio ll software «Turbotax» coi 
quale molti americani sostituiscono il 

l 
Robot commercialisti o radiologi 
sono loro i concorrenti del ceto medio 
Sempre più macchine sarmo sostituire fuomo, non solo in fabbrica 

:,:"~:'f.i==~à 
autorevole d'America, tra dica duemlla 
esperti del settore, ba prodotto risultati 
diversi e 
che 
nuaa 
!ti dai robotvmanno più che compen
sati- com'è sempre avveouto in due 
secoli di rivohiz!oae induatriale- dai
la nascita di oettnrl dell'econcmia lnte-

•~mp~~s~~~ 
Chirurgia, assistenza agli 
anziani e lezioni di inglese e 
calligrafia: cresce l'impiego 
di creature meccaniche 

rameutè nuovi Per gli altri (48'>6), nel· 
l'economia digitale questo non è più 
vero: l'era dai vapore ha prodotto leler
rovie che banno assorbito milioni di la
voratori, quella elettrlca ba illuminato 
le città e alimentatD le fabbriche, n mo
tore a scoppio ba dlilo lavoro non solo 
agli operai dell'auto ma ai milioni che 
banno costruito strade, banno rivolu
zionaiu l'urbanistica delle città e crealo 
la rete di produzione e distribuzione 
del carburanti. Internet, invece, produ
ce au!oltrade cligitaU che di lavoro di
retto ne creano pooo. Fanno nucere 
nuovi bosinessdlgitali, èwro. Ma qua
si sempre a scapito di servbi «<!sid» 
meno elllcieuti che, a quel punto, li
cenzimo. . 

Anche ae n 1om numero cresce a vi
sta d'occhio, non è detto che abbiano 

r 
ioppo 

co 
dal Pew Research Center 
intervistando duemila 
esperti del settore 

ragione i pessimisti come juditb Dona
th dell' <llarvard center !or internet and 
society» che prevede disoccupazione di 
massa, una distribuzione dellarlcchez· 
za sempre p!ù diseguale con l'arllilo· 
·crazia digitale asserragliata nelle sue 
cittadelle fortlllcaie. Può ancl!e darsi 
che abbia ragione Hai var1an, n capo
economista di Google: «Chi rimpiange 
i tempi in cui piatti epiiDIIi si lavawno 
amano? Anche stavolta, come in passa
to, nasoeranno nuovi mestieri ai posto 
di quelll, più faticosi, che spariscono. 
Tutti noi vogllamo lavorare di meno». 

Più che per n risultato 11na1e (non c'è 
una risposta netta) !'indagine del Pew 
è interessante perché esamina le varie 

. facce di un problema fin qui pooo con
' siderato dalla polltlca e che, invece, è 
i destinato ad avere in futum un'lnltueu-

za enorme in almeno tre campi: la pro
duzione di beni e oervlzi con le fabbri· 
che sempre più automatizzate e la rare
fazione del negozi sostituiti dai com· 
merclo online. Poi c'è la scuola nella 
quale, come dire ll curslore della ricer
ca del Pew, Aaron Smith, «i governi 
preparano i ragmi che dovranno lavo· 
rare nell'economia di Zuclterberg se
guendo anoora i modelli educativi del
l'era di Heury Filrd>, n capostipite, un 
secolo fa, dell'industria Usa dell'auto. 
In tmo luogoiguvemi che già oggi de· 
VODO al!routare le tensioni sociaU lega· 
te alla disoccupazione tecoologi<a. 

Si trat1a di comindare a ragionare su 
nuovi soenari e nuove realtà poasibili: 
ad esempio sul fatto che le donne 
avranno probabilmeute nn vantaggio 
perché sono più portate per quei lavori 
che, richiedendo empatia (infermiere, 
insegnante, oervlz! alla persooa), sono 
meno sostituiblli dalle macchine. O 
sulla poasibj]jtà che si vada verso una 
socleià divisa in due classi: i ricchi che 
potranno permettmi ancora servizi 
avolti da pmonaJe in cune ed ossa e i 
reti impoveriti che verranno serviti de 
robot inespressivl come quelll che in 
Giappolle banno oominclato ad accu
dire anziani e malati. 

Bisogna, !nllne, rilletiere sulle di
vene condizioni di ogul Faeae davanti 
a questo problema. E, anche qui, pur
troppo, l'italia non è m.eaa bene: ae
condo nno studio pubblicato pochi 
giorni ra dalla London Sdlool o! Ileo· 
noniiao, il 5&.6 del lavori in Italia po
trebbe....,. SOI!ituitoentrodieclanni 
da robot e altre macchine intelligenti 
P<gglo dino~ in Europa, stanno solo 
Romania, Portogallo e croazia. Mentre 

=::s.n:,;J:i'~ ~"':: 
no meno vulnerabili dell1talia: banno 
un numero p!ù elevalo di impieghi -
scienziati, artisti, medici, rioercatori, 
lllllllllg<1' - che richiedono molta in
telligenza sociale e che non sono rlpetl
tlvl. 



Il caso Mangiando il pesce crudo 

Vomito e dolori forti 
n virus dell' Anisakis 
colpisce due coniugi 

LECCE- In estate molto spesso i turisti e non solo ama
no mangiare presce crudo, una specialità della cucina sa
lentina. Gustosa certo ma anche rischiosa a causa dell'Ani
sakis, il parassita responsabile di un'infezione parassitaria 
del tratto gastrointestinale provocata proprio dall'inge
stione di pesce crudo o non sufficientemente cotto conte
nenti le larve di Anisakis semplix. Nel Salento, in partico
lare a Martano, due coniugi sarebbero rimasti intossicati, 
colpiti da dolori addominali, nausea e vomito. L'allarme è 
stato lanciato dallo Sportello dei diritti ed il direttore gene
rale dell'Asl, Valdo Mellone, ha diffuso uno opuscolo per la 
prevenzione. <<Lo riconosci quando è fresco?>> è un opu
scolo di rapida consultazione che nasce con l'obiettivo di 
fornire al consumatore alcune chiare informazioni sullo 
stato di freschezza del pesce. L' Anisakis simplex è un ne-

matode normalmente presente 
Il plano come parassita intestinale in 
----------- numerosi mammiferi marini 

le l'aiole 
L'Asl ha diffuso un 
opuscolo per 
tutelare la buona 
cucina salentina 

(delfini, foche, etc.) ed ospite 
intermedio, nel suo stadio !ar
vale, di molti pesci tra cui ton
no, salmone, sardina, acciuga, 
merluzzo, nasello e sgombro. 

L'anisakis è estremamente 
diffuso, poiché è presente in 
più dell'85% delle aringhe, nel
l'So% delle triglie e nel 70% dei 
merluzzi. Come, dunque, rico
noscere il pesce fresco? Nel
l'opuscolo dell'Asl sono indi
cati i fattori per evitare sgradite 
sorprese: pelle (pigmentazione 
cangiante, colori vivi brillan
ti); consistenza carne (molto 
soda, rigida); occhio ( conver-
so, sporgente, pupilla blu-nera 

brillante, cornea trasparente); colore e odore branchie (co
lore vivo-brillante, senza muco, odore fresco di alghe, sal
so). L'Asl ha illustrato nell'opuscolo anche i fattori del pe
sce non fresco. Eccoli: pelle (senza lucentezza spenta, colo
ri slavati); consistenza carne (leggermente molle e molto 
flaccida); occhio (piatto-concavo, pupilla opaca-grigia, 
cornea opalescente-lattiginosa); colore e odore branchie 
(colore bruno grigio, decolorate, presenza di muco opaco e 
spesso odore di fermentazione acre). Nei ristoranti che 
servono il pesce crudo gli operatori seguono alcuni riferi
menti dell'Efsa (European Food Safety Authority), corone 
il congelamento a -15•c per non meno di g6 ore oppure a 
-20•c per 24 ore e la cottura a 6o·c al cuore del prodotto 
per almeno un minuto (il che significa 5 minuti masimo 
per le alici e almeno 30 minuti per un filetto di tonno). 

S. A. 
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Sanità Previsti 51 mila metri cubi vicino al Buzzi. Aperta la gara d'appalto per i lavori 

Al via il nuovo ospedale dei bambini 
~~Un progetto da 40 milioni di euro» 
Una piastra di diagnosi e cura con seminterrato e cinque piani 

Il tentativo è di realizzare 
anche a Milano un ospedale 
pediatrico sul modello del 
Bambin Gesù di Roma, del Ga
slini di Genova e del Meyer di 
Firenze. Un'idea di cui si di
scute da anni, tra tavoli tecnici, 
ricerca dei fondi, tira e molla 
politici. Acqua passata ll pro
getto adesso è al via. E il Buzzi 
va !Ù raddoppio (o quasi). 

E stato aperto il bando di 
gara per i lavori (le candidatu
re saranno presentate entro il 
15 settembre). L'ha appena 
pubblicato Infrastrutture 
Lombarde, la cabina degli ap
palti pubblici in Lombardia, 
che sul suo sito scrive: <<Proce
dura aperta per l'affidamento 
dell'incarico di redazione della 
progettazione definitiva, com
prensiva del coordinamento 
della sicurezza in fase di pro
gettazione, dell'intervento 
"Nuovo ospedale dei bambini, 
realizzazione di un nuovo vo
lume ospedaliero e interventi 
di adeguamento e accredita
mento di alcune aree presso il 
n. • .,,..:, 
DUL.C..l )). 

L'investimento previsto è di 
40 milioni di euro, in arrivo da 
finanziamenti statali: 33 mi
lioni è il costo stimato per 
l'edificio, che sorgerà a ridos
so dell'attuale Buzzi; gli altri 7 
milioni serviranno per l'ac
quisto di arredi e apparecchia
ture mediche. L'arrivo delle 
ruspe è fissato per il marzo 

Il piano di ampliamento 
182 !posti 
.... _.letto 
,...... previsti 

. ~ 

.IL PROGETTO di investimento 
51.000 2.000 
l metri cubi della 
nuova piastra 
df diagnosi e cura 

2016, mentre la conclusione 
dei lavori è per il settembre 
2018. 

Sono previsti 51 mila metri 
cubi di nuovi ambienti, per un 
edificio che sorgerà su cinque 
piani, più uno interrato. Sa
ranno realizzati un Pronto 

soccorso per bambini, una te
rapia intensiva neo natale e pe
diatrica e ,un blocco chirurgico 
con sei sale operatorie (contro 
le tre attuali). 

L'intervento, fortemente 
voluto dal direttore generale 
del Buzzi, Alessandro Visconti, 

~ 
Ampliamento reso 
necessario dal 
sovrautilizzo delle 
attuali strutture 

mira a risolvere le attuali criti
cità di spazi dell'ospedale, 
punto di riferimento da oltre 
cent'anni per le cure pediatri
che a Milano (e nel resto della 
Lombardia), ma ormai sotto
dimensionato rispetto alle at
tuali esigenze. Dai dati, più 

volte illustrati da VISCOnti an
che in commissione Sanità, 
emerge infatti che al Buzzi 
l'occupazione delle sale opera
torie è del to6% e - ovvia
mente- non è possibile con
tinuare con un sovrautilizzo 
all'infinito; su quasi duemila 
bambini che devono essere ri

coverati dopo 
una visita al 
Pronto soccorso, 
attualmente il 
22% viene trasfe
rito in altre strut
ture per proble
mi di ricettività; i 
posti letto nella 
terapia intensiva 
pediatrica devo
l'IO essere au
mentati in linea 
-con la crescita 
degli interventi 
chirurgici (oltre 
4-794). 

I posti letto so
no 182. «L'am
pliamento e lari
qualificazione 
del Buzzi ci per
metterà di ade
guare l'offerta ri
spetto alle richie
ste, stare al passo 
con l'innovazio
ne tecnologica e 
realizzare una 
struttura che 
tenga conto delle 

~ specifiche esi
c genze assisten-

ziali delle donne 
e dei bambini», n"badisce Vi
sconti E a settembre al Buzzi 
arriverà anche un nuovo pri
mario di Pediatria, Gian Vin
cenzo Zuccotti, finora al Sacco. 

Slmona Ravtzza 
~SimonaRavizza 

CIRIPROOUZIONEACSERVATA 
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Salute L'annuncio dell'Organizzazione mondiale della sanità. L'italiano Velia: è un'emergenza, giusto usare tutti i rimedi che abbiamo 

Lotta al virus Ebola: <<Un vaccino entro il2015>> 
Lettera del medico americano curato con farmaci mai sperimentati: miglioro ogni giorno 

Ha scritto una lettera a un giornale KentBrantly, 
uno dei due medici statunitensi colpiti dal virus 
Ebola che da giorni si trova in isolamento nel
l'ospedale dellaEmory University di Atlanta (il sno 
collega si chiama Nancy Writehol). D medico con
tagiato in Liberia si sta curando con un farmaco 
mai sperimentato prima snU'uomo (ZMapp) pro
dotto da una piccola società di biotecnologia di 
SanDiego.Nellaletteraconfennachelesnecondi· 
zioni migliorano: «Divento più forte ogni giorno)), 
Tuttavi~ nonostante le buone notizie, il suo caso 
sta mobilitando la comunità scientifica interna
zionale e suscitando qualche polemica. n dilemma 
è se sia il caso oppure no eli usare farmaci speri
mentali per combattere l'epideinia. 

L'Oms (Organizzazione mondiale della sanità) 
non esclude che il contagio possa travalicare le 
frontiere africane e assicura che entro il 2015 sarà 
messo a punto un vaccino. «<l nostro obiettivo è di 
iniziare i test a settembre- ha spiegato il diretto
re del dipartimento immunizzazione Jean-Marie 
Okwo Be1e' alla radio francese RJi -prima negli 
Usa e poi ih un Paese africano, visto che è lì che ab
biamo i casi. Verso fine anno potremmo avere i ri
sultati e trattandosi di un'urgenza si può pensare a 
procedure accelerate per averlo a disposizione nel 
corso del20tfV), I test partirebbero su una formula 
messa a punto dalla multinazionale britannica 
Gsk. E gia domani l'Oms riunirà un comitato di 
esperti di bioetica e me-dicina per affrontare la 
questione, pjù etica che scientifica, se sia lecito far 
fronte con un farmaco sperimentale all'emergenza 
di una malattia con un livello molto alto di morta
lità. Lo ZMapp, che starebbe dando buoni risultati 

LernllurelnAfltca 
La Guinea ha chiuso le frontiere, 
la Nigeria ha dichiarato lo stato 
di emergenza 

sui due medici infettati, è un serio pmdotto a base 
di anticorpi creati nel sangue dei topi di cui non si 
conosce l'e!rettlva etllcacia. D problema però è un 
altro. Come dice Stefano VeUa, direttore del dipar
timento del farmaco dell1stituto superiore della 
sanità, <anche se 9uesti anticorpi dooressero con· 
rennare di essere m grado dl contrastare l'emer· 
genza dell'epidemia si porrebbe il problema della 
quantità. Non ce ne sarebbe abbastanza». Ebola, 
spiega VeUa, non è come l'Aids • .SI sa ancorn poco 
perché la ricerca non è stata sviluppata abbastan
za, per via dei costi e perché è un ti podi epidemia 
confinata in alcune zone del pianeta. Per speri
mentare un vaccino e per mettere a punto un far
maco serve molto tempo. AI momento c'è solo la 
terapia degli anticorpi monocionali, quella speri
mentata sui due medici, che si usano anche per 
malattie di tipo reumatico e per alcune tipologiedi 
cancro». In attesa del vaccino VeUa snggerisce un 
uso <mmpassionevole» del fannaco. «ta mortali· 
tà di questa epidemia è talmente alta che non c'è 
bisogno dl fare la sperimentazione». Spinge per 
l'uso del farmaco sperimentale anche l'organizza
zione Samaritan's Pursue, per la quale lavorano i · 
dne medici contagiati Che però individua, come 
Veila, il problema dei tempi: «Ci saranno voluti 
due mesi perpmdurre un paio di grammi del siero 
utilizzato su queste due persone, se abbiamo biso
gno di mille dosi potrebbero volerei sei mesi o un 
anno». 

Intanto cresce l'allerta a livello internazionale. 
Per evitare la dilrusione del virus, 11ndla ha mobi
litato l'attenzione nei porti e areoporti.ln Nigeria 
il presidente Goodluck Jonathan ha dichiarato lo 
stato di emetgell211, mentre la Guines ha annun
ciato la chiusura delle frontiere con la Sierra Leone 
e la Liberia. 

Che cos'è 
Ebola è un virus il cui Il materiale 
genetico va Incontro a mutazioni non 
particolarmente rapide e contiene solo 
sette geni. Sono stati isolati finora 
diMIM ce,, diversi del virus, di cui 
quattro sono lltal,... r .... 

COME ~ 

~=:METTE~ -sono ospiti naturali 
per il virus Ebola 

--

!SINTOMI 

~ 
Cefalofo 

Primi 
·sintbml;:' 

COME ATTACCA LA CELLULA 
a-

Per entrare nelle cellule Il virus utHizza la 
proteina TIM-1 che si trova nei tessuti epiteliali 

11,__,_ 
Avviene nel citoplasma della cellula 

a~ 
Perdita degli involucri vira li ed esposizioni 
dell'acido nucleico 

D ~==odiversestrategiereplicative 
e si moltiplicano in maniera differente 

IJF-
11 virus si libera ed esce dalla cellula 

elopossono ~ 
trasmettere 

adallrianimali ~i_, 9". ,.~. . _· , Toporagi)O 

e Si trasmette attraverso Il contatto diretto 
(attraverso ferite della pelle o mucose) con il 
sangue o altri fluidi corporei o secrezioni 
(feci. urine, saliva. sperma) 

Uganda 

R.Oem Congo 

Congo 

Suda n 

Gabon 

Sudafrica 

Costa d'Avorio 

Gorilla · , 
Scimpanzé . 

1976 primo focola'lo 

• 
Maggior numero 
di decessi. 210 •• . 

1975 1980 1985 

e Il consumo di carne di animali selvatici infetti 

e Toccando gli oggetti che sono venuti 
acontattoconilvirus 

lO lioni 
Mal di testa, Febbre alta, vomito di 

affaticamento, febbre, sangue, comporta-
dolore muscolare mento passivo 

l NUMERI DEl CONTAGI E DEl DECESSI 12014) 

: CaSI ~rtl =GUINEA : f;! 717] CaSI = :~:~~:~LEONE : i ,0 554 

11Pnl 
Lividi. 

danni cerebrali. 
sanguinamento 

TOTALEZ014 

1Zilonl 
Convulsioni. 
emorragia 

interna, morte 

961 -da aprile 
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Sierra leone: Il più alto numero di casi: n7 
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LE ORIGINI 
JJ virus e apparso per fa prima 
volta ne11976 nei pressi del 
fiume Ebola nella Repubblica 
Democratica del Congo, e in 
una zona remotadel Sudan 
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